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ОДНИМ СЛОВОМ
ВМЕСТЕ. С 1 по 15 ав-■
густа на 11 полигонах
Западного, Южного и
Центрального военных
округов России прой-
дут первые Армейские
международные игры.
В соревнованиях при-
мут участие 57 команд
от 17 государств, в
большинстве дисцип-
лин будут представле-
ны и белорусские во-
енные.

НАХОДКА. На берегу■
французского острова
Реюньон в Индийском
океане найден фраг-

мент крыла авиалай-
нера. Он может при-
надлежать малайзий-
скому «Боингу», про-
павшему в марте про-
шлого года при зага-
дочных обстоятель-
ствах.

СЕТЬ. Министерство■
внутренних дел Кувей-
та сообщило о раскры-
тии подпольной сети,
связанной с «Ислам-
ским государством».
Подозреваемые про-
ходили военную под-
готовку для участия в
т е р р о р и с т и ч е с к о й
деятельности, а также
были вовлечены в бое-
вые операции в Сирии
и Ираке.

КАДР. Последняя■
часть франшизы —
«Миссия невыполни-
ма–5: Племя изгоев»
— стартует в кинотеат-
рах 6 августа. В первых
кадрах покажут опас-
ный трюк со взлетаю-
щим самолетом и ви-
сящим на его фюзеля-
же Томом Крузом на
фоне Минска.

По сообщениям
информационных агентств.

Н
еутешительные для европейцев новости со-
держатся в докладе департамента народона-
селения ООН. С калькулятором в руках оонов-
ские эксперты доказали тенденцию, о кото-
рой и так все догадывались: а именно то, что

Европа потихоньку вымирает... И наоборот — вос-
точные народы ожидает период бурного расцвета.

По прогнозам, наибольшие темпы прироста на-
селения планеты в период между 2015 и 2050 го-
дами обеспечат Индия, Нигерия, Пакистан, Рес-
публика Конго, Эфиопия, Танзания, США, Индоне-
зия и Уганда. Индия должна обойти Китай в рей-
тинге наиболее населенных стран уже в 2022 году.
В Анголе, Бурунди, Конго, Малави, Мали, Нигере,
Сомали, Уганде, Танзании и Замбии прогнозиру-
ется бум рождаемости, который приведет к уве-
личению численности населения в пять раз! В це-
лом же население 28 африканских стран удвоится.

Высокое качество дорог для транзит-
ной страны — жизненная необходимость.
Поэтому развитие дорожной отрасли
всегда было на особом контроле у Пре-
зидента. В первую очередь это касается
международных транспортных коридо-
ров и магистралей, соединяющих Минск
с областными центрами. Ближайшие три
года станут пиковыми в плане строитель-
ства и реконструкции дорожной сети.
Один из крупнейших проектов — строи-
тельство второй кольцевой автодороги.
О том, как оно продвигается, а также о
выполнении других поручений вчера
Александру Лукашенко докладывал ми-
нистр транспорта и коммуникаций Ана-
толий Сивак.

Минская кольцевая дорога уже давно
«задыхается» от переизбытка транспор-
та. Сегодня ее загруженность превышает
допустимую в семь раз. Не лучшим обра-
зом это влияет и на экологию города. Ре-
шить проблемы призвано второе кольцо,
которое сейчас активно строится. Около
года назад Президент лично проинспек-
тировал один из участков будущей трас-
сы и остался крайне недоволен темпами
стройки. Тогда же им было дано поруче-
ние: сдать все 162 километра к 1 января
2017 года. Как продвигаются дела? 

Стр. 2

Магистрали стратегического значения

«Золотой
миллиард» просят

потесниться

Стр. 4

О
коло 30% сделок между белорусски-
ми и российскими фирмами не вы-
полняются, поскольку заключаются
с мошенническими структурами. Об
этом вчера перед заседанием объ-

единенной коллегии Генеральных проку-
ратур Беларуси и России заявил Гене-
ральный прокурор нашей страны Алек-
сандр Конюк. Веским поводом для встре-
чи в Минске стала организация совмест-
ной борьбы с нарушениями в законода-
тельстве, связанными с неоплатой экс-
портных поставок товаров, работ или
услуг, а также уклонением от исполнения
судебных постановлений о взыскании за-
долженности. Взаимодействию в этой
сфере наши страны придают особое
значение. О чем говорит участие в работе
коллегии заместителя Главы Админист-

рации Президента Валерия Мицкевича,
Председателя Комитета госконтроля
Леонида Анфимова, Генпрокурора Рос-
сии Юрия Чайки, Чрезвычайного и Пол-
номочного Посла России в Беларуси
Александра Сурикова, руководителей
структурных подразделений прокуратур.

Такая работа, к слову, уже ведется.
Например, в посольстве Беларуси в Рос-

сии создается база данных, которая поз-
волит с помощью специального алгорит-
ма установить платежеспособность со-
ответствующей структуры и не попасться
на удочку фирмы–однодневки. Афери-
сты, впрочем, возникают по обе стороны
границы. Александр Конюк рассказал,
что недавно в Генпрокуратуру Беларуси
поступила жалоба от предприятия из
Краснодарского края: мошенническая
структура в нашей стране выманила у из-
готовителя металлоконструкции, но де-
нег не заплатила. Злоумышленников уже
разыскивают, возбуждено уголовное де-
ло о мошенничестве в особо крупных раз-
мерах.

Аферистам дадут отпор
по обе стороны границы

Стр. 4
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Информация Центральной комиссии Республики Беларусь по выборам и
проведению республиканских референдумов об открытии специального

избирательного счета Терещенко Виктором Ивановичем

В соответствии со статьей 481 Избирательного кодекса Республи�
ки Беларусь для формирования собственного избирательного фонда
Терещенко Виктора Ивановича, выдвигаемого кандидатом в Прези�
денты Республики Беларусь, открыт специальный избирательный
счет № 3014555501795 в филиале № 511 ОАО «АСБ Беларусбанк»,
код банка 153001815, г. Минск, ул. Долгобродская, 1.

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Вот что рассказал Анатолий
Сивак:

— Первый этап кольцевой до�
роги от Острошицкого Городка
до трассы М6 на Гродно и Виль�
нюс мы должны завершить в
этом году. Главный посыл — эко�
номия средств не в ущерб каче�
ству. В этом году нам удалось
уменьшить стоимость строитель�
ства на 200 миллиардов рублей.

Александр Лукашенко предо�
стерег: экономия — это хорошо.
Но чтобы в итоге не получилось
так, что скупой платит дважды.
Там, где на готовых участках
требуется расширение дорожно�
го полотна, это надо делать.

На встрече обсуждался также
вопрос строительства второй
взлетно–посадочной полосы в

Национальном аэропорту. Сей�
час идет разработка проекта. Ми�
нистр заверил: ошибки прошлых
лет, когда начинали заключать
договор подряда, не имея про�
ектной документации, не повто�
рятся.

В скором времени
планируется расши�
рить и сеть платных
дорог. Предполагает�
ся, например, что
электронная система
начнет действовать на
недавно введенном по�
сле реконструкции
участке трассы М5
Жлобин — Гомель.

В целом сотрудни�
чество нашей страны с
австрийской компани�
ей KapschTrafficCom
AG по внедрению сис�

темы платных дорог BelToll Ана�
толий Сивак назвал ярким при�
мером государственно–частного
партнерства. Хотя без критики
не обошлось. Главная проблема,
с которой столкнулись многие
перевозчики, — непредсказуе�
мость и нерегулярность списа�
ния средств со счета. В идеале
все это должно происходить в
режиме реального времени, как,
например, с услугами мобиль�
ной связи. В Минтрансе учли все
предложения и замечания. В ча�
стности, будут внесены измене�
ния в инвестиционный договор,
прописывающие соответствую�
щие требования к оператору сис�
темы.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

В
чера у Президента обсужда�
лись вопросы, от которых,
без преувеличения, зависит
будущее благосостояние об�
щества. Речь идет о состоя�
нии минерально–сырьевой
базы страны и геологоразвед�

ке наших недр. Конечно, Беларусь
не Саудовская Аравия, и рассчиты�
вать на многомиллиардный приток
нефтедолларов нам не приходится.
Во всяком случае, пока. Ведь если
ты чего–то не видишь, это не значит,
что его нет. Президент не раз подни�
мал вопрос о необходимости более
скрупулезных геологических иссле�
дований по наличию полезных иско�
паемых на территории нашей стра�
ны. Да, ученые едва ли не каждый
год информируют нас об открытии
новых нефтяных месторождений.
Насколько они перспективны и при�
быльны — это уже другой вопрос.
Но то, что потенциал есть и он не
использован, факт очевидный.

Возможно, с приходом нового
министра природных ресурсов и
охраны окружающей среды Андрея
Ковхуто, занявшего эту должность
в конце июня, работа пойдет более
активно. Александр Лукашенко по�
ручил ему подготовить детальный
план действий по изучению бело�

русских недр. И объяснил,
чем это вызвано:

— Мне кажется, мы серь�
езно недорабатываем в плане
разведки наших недр. Я не
верю, что у нас нет больших
объемов нефти и что в наших
недрах отсутствует природ�
ный газ. На подобных терри�
ториях в других странах до�
бывается немало нефти, при�
родного газа, ценных метал�
лов.

Здесь нелишне будет
вспомнить о том, что когда
Андрей Ковхуто вступал в
новую должность, он говорил
о создании геологической
службы, которая позволит
провести серьезный анализ
минерально–сырьевой базы и
оценить имеющиеся в стране
запасы полезных ископаемых. Ему,
как говорится, и карты в руки. Пре�
зидент пообещал взять на особый
контроль эту тему и вернуться к ней
в этом году на большом совещании.

Нашим специалистам вполне по
силам и увеличить объемы экспорта
услуг. Многие государства, облада�
ющие несметными подземными бо�
гатствами (Венесуэла, Зимбабве,
другие латиноамериканские и аф�

риканские страны), предлагают нам
сотрудничество в проведении геоло�
горазведочных работ и добыче по�
лезных ископаемых. Александр Лу�
кашенко поручил серьезнейшим об�
разом проработать эти вопросы, по�
смотреть, на каких условиях возмо�
жно такое сотрудничество и что мы
от этого будем иметь.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

По новому пути
В Гродненской области открыто движение по новой трассе. Со�

временная дорога Р52 связала Островец, Ошмяны и Белорусскую
АЭС, а также две важнейшие магистрали Минск — Вильнюс и
Вильнюс — Полоцк и тем самым улучшила транзитную привлека�
тельность региона.

Полная протяженность магистрали, относящейся ко второй
категории, — около 50 километров. Здесь, по мнению специа�
листов, максимально обеспечена безопасность движения: ми�
нимум пересечений, практически нет населенных пунктов, ук�
реплена обочина. Ширина асфальтобетонного покрытия — 12
метров, проезжей части — 7 метров.

На выезде из Ошмян на месте пересечения новой дороги с
трассой М7 построена удобная современная двухуровневая
развязка с двумя подземными переходами. Всего на новой до�
роге 3 моста и 3 путепровода, один из которых, на пересечении
трассы с железной дорогой, в перспективе может стать допол�
нительной транспортной развязкой, если в будущем возникнет
необходимость автомобильной связи со станцией Гудогай.

Елена СЕМЕНОВА.
infong@sb.by

●● Протокол

Поздравления
Президент от име�

ни белорусского наро�
да и себя лично позд�
равил Короля Марок�
ко Мохаммеда VI и на�
род этой страны с на�
циональным праздником — Днем Трона.

Александр Лукашенко выразил надежду, что дру�
жественные отношения между двумя странами будут
и далее укрепляться, а белорусско–марокканское сот�
рудничество — неизменно расширяться во всех отрас�
лях.

* * *
Александр Лукашенко поздравил народного арти�

ста Российской Федерации Леонида Якубовича с
70–летием.

— Яркий талант телеведущего и высокий профес�
сионализм снискали Вам любовь многомиллионной
зрительской аудитории, — говорится в поздравлении.
— Пусть и впредь Ваша многогранная творческая дея�
тельность дарит людям радость, несет уверенность и
спокойствие в каждый дом, служит укреплению друж�
бы и межкультурного сотрудничества белорусов и рос�
сиян.

Соболезнования
Президент от имени белорусского народа и себя

лично выразил соболезнования Президенту Республи�
ки Индия Пранабу Мукерджи, всему индийскому на�
роду, родным и близким Абдула Калама в связи со
смертью бывшего Президента Республики Индия.

— Ушел из жизни видный политик, мудрый руко�
водитель и талантливый ученый. Его вдохновляющие
идеи способствовали постепенному развитию Индии.
Абдул Калам внес значительный вклад в расширение
двусторонних отношений между нашими странами, в
том числе в научно–технической области, — говорит�
ся в соболезновании.

* * *
Александр Лукашенко выразил соболезнования по

случаю смерти бывшего руководителя Австрийского
олимпийского комитета Лео Валльнера его родным и
близким, а также передал слова поддержки президенту
Австрийского олимпийского комитета Карлу Штоссу.

(По сообщениям пресс–службы Президента.)

Магистрали
стратегического
значения

Глубинные 
перспективы

А.Сюльжина.
«Подъездные
баталии»
(«СБ» 
за 30 июля)

На собраниях по
поводу ремонтов
подъездов — драки, вплоть до приводов в
милицию.

— Возмущенных жильцов я понимаю,
так как ЖЭСы дерут за ремонт с жильцов
такие деньжищи, как будто бы они не кра�

ской красят, а напылением из
чистого золота, судя по озву�
ченным многомиллионным
цифрам!

Рамзес Анубисович.
* * *

— Подумалось мне, что при
написании три года назад по�
становления не учли самого
главного: лестничные марши,

подсобки, подвальные и техэтажные поме�
щения и так называемые предбанники или
общие коридоры юридически собственни�
кам квартир не принадлежат, ведь прива�
тизировали только квартирные метры! По�

тому, собственно, и споры, что у
соседа кладовка на площадке, а у
другого гараж в дворницкой, а у
меня нет. Деньги за их использо�
вание идут. Так почему за их еже�
месячные взносы не отремонтиро�
вать подъезд? Может, сначала довести
до ума Жилищный кодекс, чтобы всем соб�
ственникам жилья, не входящим ни в ка�
кие ЖСК, ЖСПК и прочие кооперативы,
пришлось заплатить за приватизацию тех�
нических метров жилых домов?

Александр, 51, Бобруйск.
* * *

— Ничего не имею против ремонта.

Непонятна привязка расценок
даже не к размеру подъезда, на
который пойдут расходные ма�
териалы, а к кв. метру кварти�

ры (10 тыс./кв.м). Дети разъеха�
лись, и пенсионер живет один в 3

комнатах. Напротив, в однокомнат�
ной, семья с двумя детьми. То есть при
всех равных 4 человека эксплуатируют
подъезд в четыре раза интенсивнее, чем
один. Или не так? Но квартира по метра�
жу больше у пенсионера. Это что, такой
завуалированный налог на «роскошь»? Ро�
скошь, как заметили, взята в кавычки.

АЮВ.

По
независи/

мым данным
Яндекс.Метрика,
29 июля портал
SB.BY посетили

35.739 чело/
век.

Ф
О

Т
О

  
Б

Е
Л

ТА
.

Ф
О

Т
О

  
Б

Е
Л

ТА
.

WWW.SB.BY



Подводя черту в дискуссии об уро�
ках, извлеченных из греческого кри�
зиса, советники федерального пра�
вительства по экономическим воп�
росам — представители так назы�
ваемого «совета мудрецов» — вы�
сказались за возможность выхода из
еврозоны. «Длительный отказ того или
иного государства — члена евро�
зоны от сотрудничества может
создать угрозу для стабильно�
сти всего валютного союза»,
— говорится в их только что
обнародованном заключении.

Поэтому выход из еврозо�
ны, считают эксперты, должен
быть возможным, хотя и лишь в самом
крайнем случае. В письме, подписанном
берлинскими «мудрецами», содержится
призыв к разработке механизма банкротст�
ва в еврозоне. Таким образом, из Берлина
поступил ясный и недвусмысленный сигнал
о соблюдении принципа, согласно которому
одно государство ЕС не несет финансовой
ответственности за другое. Это холодный
душ для тех европейцев, которые надеются,
что богатая Германия готова платить лю�

бую цену за существование Евросоюза.
...Греческий кризис загнал Европу

в ловушку. Конфликт по поводу пу�
тей разрешения греческой проблемы
размыл доверие внутри ЕС и уско�
рил процесс ренационализации при�
нятия политических решений. Кри�

зис отвлек политиков от процесса
реформирования европей�
ской институциональной ар�
хитектуры. Между тем Герма�
ния начала понемногу терять
интерес к европейскому про�

екту. Многие немцы стали чув�
ствовать себя уязвленными ме�
ждународной критикой.

Реформы в Европе потерпят крах, если
не будут учитывать опасения Берлина. По�
литики остальных стран ЕС должны начать
относиться к ним серьезно, причем как мо�
жно скорее.

Первое опасение Германии — перспе�
ктива превращения еврозоны в «транс�
фертный» союз, платежным центром в ко�
тором является Берлин. Германия уже се�
годня крупнейший участник пакета анти�
кризисных мер для Греции и кредитор,

которому Греция должна 240 млрд. евро.
Второе опасение Германии в том, что

общеевропейские правила нарушаются
слишком часто — как в случае с пактом ста�
бильности и роста и прочими соглашения�
ми, призванными удерживать долговые обя�
зательства на устойчивом уровне. Несмотря
на то что Берлин сам допустил нарушение
пакта в минувшее десятилетие, немцы в це�
лом убеждены, что члены ЕС не могут отно�
ситься к правилам как к рекомендациям.

Третье опасение Германии в том, что
страны Европы теряют национальный су�
веренитет, не получая больше стабильно�
сти и благополучия. Члены ЕС не могут
принуждать коллег к исполнению соглаше�
ний, но при этом они все вместе отвечают
за судьбу неудачников.

На мой взгляд, создание полноценного
финансового союза — самая насущная ре�
форма и подлинная возможность для Евро�
пы вернуть Германию. Такой союз должен
предполагать как раз появление министра
финансов еврозоны. Этот общеевропей�
ский чиновник будет отвечать перед уси�
ленным Европейским парламентом, в кото�
ром появится новая палата по делам евро�

зоны. Такой чиновник должен получить
право вмешиваться в бюджетные дела
стран–членов в тех случаях, когда страны
нарушают европейские соглашения. Ми�
нистр финансов еврозоны должен иметь
контроль над общеевропейским налогооб�
ложением и получить право санкциониро�
вать выпуск совместно гарантированных
долговых обязательств стран еврозоны в
четко определенных пределах. Полномочия
собирать налоги и занимать деньги должны
быть ограничены двумя главнейшими зада�
чами: предоставления страхования от без�
работицы и поддержки инвестиций.

Появление такой фигуры смягчит все
три перечисленных переживания Герма�
нии. Новые фискальные и бюджетные воз�
можности ЕС позволят создать справедли�
вый механизм страхования и выйти из ро�
ли трансфертного союза. Страны–члены
будут получать выплаты в плохие времена
— единственные периоды, когда долги бу�
дут накапливаться, — и делать вложения в
общую систему в хорошие времена.

Описанные новые общеевропейские ме�
ханизмы принесут пользу всем гражданам
ЕС и будут мешать национальным полити�
кам сваливать собственные ошибки на объ�
единенную Европу. Естественно, при этом
им придется поступиться и частью управ�
ленческих функций.
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Дети болеют. К великому огорчению
родителей, этот процесс неизбежен
и неизменен. И ладно, когда речь
о банальной простуде, насчет ее
ведь гуляет бородатая шутка: ес�
ли насморк лечить, он пройдет за
семь дней, а если не лечить — за
неделю. Увы, и в мире детства
возникают проблемы, которые
можно решить только скальпе�
лем. Так получилось, что пос�
ледние 10 лет, после открытия
Детского кардиохирургичес�
кого центра в 2004 году, об�
щая хирургия и хирургия на сердце суще�
ствовали порознь, развиваясь параллельны�
ми курсами. К особо положительным сдви�
гам это не привело, скорее, наоборот: по�
страдала сфера анестезиологии и реанима�
ции. Впрочем, ошибка уже исправлена: в
январе был образован единый РНПЦ дет�
ской хирургии, куда вошли и хирурги, и
кардиохирурги. В среднем за год здесь про�
водится около 5 тысяч операций, при этом
немногим больше тысячи приходится на
пороки сердца, а остальные — на врожден�
ные патологии брюшной полости.

Вообще, сегодня медики все больше
уходят от открытых операций к малоинва�
зивным, когда работа идет через маленькое
отверстие. Судите сами. Если еще лет 5 на�
зад из 1.000 операций 700 шли через боль�

шие полостные разрезы, то за прошлый
год из 1.200 уже 700 были проведены вот

так, максимально щадяще. Это серьез�
ный рывок, ведь после таких вмеша�
тельств чаще всего ребенка можно вы�
писывать уже на следующий день.

Особенно это важно для совсем
малышей. Кстати, замечает директор
РНПЦ Константин Дроздовский,

при надобности пациенты посту�
пают к ним уже в первые сутки
(!) после рождения. И хотя воз�
можность внутриутробных опе�
раций еще только рассматрива�

ется нашими врачами, уже сейчас результа�
ты впечатляют. Представьте, хирурги ус�
пешно оперативно лечат младенцев с экс�
тремально низкой массой тела, даже в 1 —
1,2 кг. К примеру, два года назад был про�
оперирован малыш весом 1,6 кг, у которого
был порок сердца и патология пищевода —
и сегодня он здоров, развивается, как и все
сверстники. А совсем недавно наши врачи
провели уникальную на пространстве СНГ
операцию новорожденному весом чуть
больше килограмма, у которого была пато�
логия аорты. Еще 5 лет назад у него не бы�
ло бы шансов... Есть у наших врачей и опыт
проведения сочетанных операций. В этом
году 4 хирурга одновременно оперировали
8–летнюю девочку с фибромой и деформа�
цией позвоночника, а также грудной клет�

ки. Там, где еще вчера понадобилось бы 2
вмешательства, управились за один раз...

Иногда несчастье приходит неожидан�
но. Беда нашего времени — батарейки, ко�
торые есть в большинстве современных ум�
ных игрушек. Случается, заигравшись, ма�
лыш проглатывает такую вот блестящую
штучку — и проблему потом приходится
решать на операционном столе. Родителям
и в голову не приходит, что в организме ча�
да засела батарейка — а она тем временем
ведет свою разрушительную деятельность,
образуя в пищеводе, желудке и даже в тра�
хее электрохимические ожоги. В РНПЦ дет�
ской хирургии за полгода с такими пробле�
мами обратились 7 семей, причем оказа�
лось, что элементы питания находились в
пищеводе или желудке малыша неделями!
Нередко для нежного детского организма
последствия просто катастрофические,
вплоть до нарушения целостности пищево�
да. Тогда спасет ребенка только сложная
операция, и то такие пациенты не всегда
полностью восстанавливаются. Однако если
батарейку извлекли довольно быстро, внут�
ри остается лишь рубец, который тоже мо�
жно удалить с помощью лазерной вапориза�
ции — это когда специальный эндоскоп
вводят, допустим, в трахею и выжигают по�
раженное место. Метод был освоен бело�
русскими специалистами всего несколько
лет назад. Альтернативой ему служит гора�

здо более травматичная процедура — бал�
лонная дилатация, широко распространен�
ная в клиниках ближайшего зарубежья. Так
что не стоит удивляться, что к нам именно
на лазерную вапоризацию едут пациенты
из России, Украины и Азербайджана.

Говорят, хороший врач учится всю
жизнь, и чем больше география его интере�
сов, тем лучше для дела. Наши детские хи�
рурги тоже вовсю обмениваются опытом с
зарубежными коллегами. С одной стороны,
еще есть чему поучиться, скажем, у россиян,
с другой — и из других стран зовут дать мас�
тер–классы. Не далее как этой осенью плани�
руется очередная «показательная» поездка
наших хирургов в Азербайджан. Охотно
РНПЦ детской хирургии принимает у себя и
иностранных специалистов, желающих поду�
читься, и зарубежных пациентов на лечение.
Экстренная помощь для наших соседей, ко�
нечно, бесплатная, но и плановые операции
по цене куда доступнее, чем в других стра�
нах. Возьмем коррекцию врожденного поро�
ка сердца. Иностранцу она обойдется в Мин�
ске в 7 — 12 тысяч у.е., эндоваскулярная кор�
рекция — в 5 — 8 тысяч. А в Европе счета за
подобные операции доходят до 20 тысяч ев�
ро, в США — и вовсе до сотен тысяч долла�
ров. При сопоставимом, заметим, уровне ос�
нащения и итоговом результате. Так что нам
сейчас определенно есть чем гордиться.
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Анна ОСОКИНА.

Летом диетологи, как правило, сове�
туют: налегайте на овощи и фрук�
ты, избегая по возможности мяса.
Я, человек далекий от вегетарианс�
тва, над этим часто подшучивал.
Люблю поесть и желательно разно�
образно, без ограничений. Пока
недавно друг с женой и дочкой
не попали в больницу с отрав�
лением. Медики позже уста�
новили: все семейство ело ку�
рицу гриль, немного недожа�
рившуюся в духовке. Там ока�
залась злополучная сальмонелла, которая в
жару, как известно, особенно активна.

В Бресте все еще на слуху случай, когда
с наступлением лета в инфекционном от�
делении в один день оказались сразу пять
человек. Пациенты попадали в больницу
один за другим. Причины отравления изна�
чально были неизвестны. Главврач Брест�
ского зонального центра гигиены и эпиде�
миологии Геннадий Радченко в коммента�
риях предельно осторожничал. Диагноз, с
которым попали в больницу пострадавшие,
назывался предварительный: гастроэнте�
рит. Все остальное — лишь версия. Предпо�
ложительно заболевание являлось инфек�
ционным, возможно, пострадавшие отра�
вились зразами. Информация была записа�

на только с их слов. Точный диагноз
мог быть известен только после рас�
следования эпидемиологов и резуль�
тата лабораторных исследований.

Медики сделали все, что от них
требовалось. Для начала приостанови�

ли работу подозрительных торго�
вых точек, где провели тщатель�

ные исследования, взяли анали�
зы у персонала и пострадавших,
изучили продукцию. На все про
все ушло полторы недели. В
итоге выяснилось, что у всех за�

болевших в тот день выявили сальмонеллез.
Вот только типы сальмонелл оказались раз�
ными, а в торговых точках у персонала, в
продукции и на объектах сальмонелл не на�
шли вовсе. При этом санстанция выявила
нарушения норм, правил и нормативов в ра�
боте фирмы во время проверок торговых
точек, за что вынесла ей штраф на 50 с лиш�
ним миллионов рублей, а просроченную и
непромаркированную продукцию изъяла.

Вероятнее всего, отравления и покупки
в кулинариях стали простым совпадением.
Об этом говорит и еще одна цифра. Злопо�
лучных зраз в тот день было продано около
40 штук, а накануне — около 50. В больни�
цу попали всего пять человек... Эпидемио�
логи утверждают: будь дело в продукции,

людей пострадало бы гораздо больше. Зна�
чит, причина в нас самих, а точнее — в
привычном авось. За полгода в Бресте ост�
рыми кишечными инфекциями переболе�
ли 310 человек. И летом — традиционный
рост. В июне, например, более 40 пациен�
тов с таким диагнозом.

Добавить нечего. Можно лишь напом�
нить классический плакат советских вре�
мен, который висел в каждой школе: мойте
руки перед едой. Увы, это правило многие
из нас игнорируют, впоследствии ища ви�
новатых. Часто осознанно идем на риск,
покупая с земли «домашние» овощи или
фрукты, которые продают на автотрассах.
Да и творожком от бабушки на остановке
не брезгуем... Где гарантия, что на такой
продукции нет вирусов и бактерий, вызы�
вающих целый спектр опасных болезней?
На рынках и в торговых сетях, по крайней
мере, все это контролируется.

Эпидемиологи дают несколько простых
рекомендаций, которые лично я вырезал бы
и вклеил в ежедневник. Во–первых, покупа�
тель всегда должен обращать внимание на
срок годности товара, который указан на
упаковке. Не лишним будет сохранить чек,
указанный на упаковке. Если товар непра�
вильно хранили, а он испортился, чек помо�
жет восстановить справедливость. И потому
беречь его нужно до того момента, пока са�
ми не убедитесь, что покупка качественная.

А летом особое внимание — скоропор�
тящимся продуктам. Простые правила:
мыть фрукты и овощи перед едой, не поку�

пать арбузы и дыни в торговых точках, где
нет условий для их мытья и упаковки.
Плюс к этому — правила товарного сосед�
ства. О них вспоминают, когда речь захо�
дит о хранении продуктов в холодильнике.
Самый простой пример: нельзя класть сы�
рое мясо рядом с персиками. Кроме того,
сырые продукты и полуфабрикаты нужно
хранить отдельно от готовых блюд, причем
мясо и фрукты лучше разрезать отдельны�
ми ножами, причем на разных досках.

Вчерашний ужин врачи тоже советуют
приготовить «повторно». То есть не разо�
греть в микроволновке, а прогреть или про�
варить. Могу дать личный совет. Вчераш�
нюю курицу гриль я режу на мелкие кусоч�
ки и обжариваю с картошкой, кабачком и
помидорами, тушенными в томатном соусе
с чесноком. То же самое советуют и специ�
алисты: колбасу — обжарить, мясной суп —
прокипятить, а из творога сделать сырники.

Кстати, любители экстравагантных ди�
ет тоже могут взять на заметку: в жару не
следует пить сырые яйца. Варить их нужно
не менее 10 минут, а жарить тщательно, с
двух сторон. А туристам следует помнить,
что в дорогу лучше не брать то, что может
быстро испортиться. На самом деле памя�
ток много, так что каждому лучше соста�
вить свою, персональную. В этом помогут
как врачи, так и сайты центров гигиены и
эпидемиологии. Главное — помнить, что
ответственность за здоровье в первую оче�
редь лежит на тебе самом.

alexbresta@gmail.com ■
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Аферистам дадут отпор 
по обе стороны границы

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Возникают проблемы между белорусскими и рос�

сийскими компаниями и при отправке продукции пред�
приятиям, у которых скопилась просроченная дебитор�
ская задолженность.

— Иногда при ее наличии (а это уже красный свет
для руководителя) наши предприятия продолжают от�
гружать продукцию в Россию, и товар исчезает бесслед�
но. Это чистое злоупотребление властью, если не хуже,
— подчеркнул Александр Конюк.

Его коллега, Генпрокурор России Юрий Чайка, отме�
тил важность рассмотрения вопросов исполнения зако�
нодательства в экономической сфере и заметил, что
здесь удается найти общие точки соприкосновения.

Станислав ЦВИРКО.

Медвежья услуга
Некрасивая коррупционная история, в которую по�

пал 32–летний преподаватель Буда–Кошелевского госу�
дарственного аграрно–технического колледжа П., за�
кончилась обвинительным приговором в районном су�
де. Педагога за взятки приговорили к 5 годам лишения
свободы.

Дисциплина «Техническое обслуживание сельско�
хозяйственной техники». Около десяти лет безупреч�
ной работы. Коллеги о преподавателе отзывались хоро�
шо. Учащиеся тоже. Но, судя по большинству свиде�
тельских показаний, озвученных в суде, у молодых лю�
дей были свои критерии оценки профессионализма
педагога:

— Среди учащихся ходила информация о том, что
преподаватель оказывает услуги — пишет курсовые по
своей дисциплине. Стоило это около 50 долларов. Рас�
считывались по–разному. Не только деньгами, но и по�
дарками, топливом. Он же эти курсовые лично прини�
мал. Если работа была написана преподавателем, то мо�
жно было рассчитывать на нормальный балл и допуск к
экзамену.

По материалам расследования, подобная схема
помощи преподавателя учащимся действовала пос�
ледних 2,5 года. Ровно до задержания, когда на пос�
ледней сумме денег педагога взяли с поличным. Соб�
ственно, только этот факт он и признавал в суде. Ос�
тальные двадцать эпизодов отрицал. Объяснение все�
му было приблизительно таким: за курсовые работы
получал благодарность как за выполненную работу,
оценки же никому не гарантировал.

В суде тем не менее все факты коррупции были
доказаны. Общая сумма потянула на 10,5 миллиона
рублей. Вроде не те деньги, чтобы пускать биографию
под откос... Прокурор Буда–Кошелевского района Сер�
гей Матюшков приводит окончательное решение суда
первой инстанции:

— Преподаватель признан виновным. Он пригово�
рен к 5 годам лишения свободы с конфискацией имуще�
ства и лишением права заниматься педагогической дея�
тельностью на такой же период. Решение суда пока не
вступило в законную силу и может быть обжаловано.

Тем временем областное управление СК внесло
представление в аграрно–технический колледж о необ�
ходимости устранения причин и условий, которые спо�
собствовали совершению преступления. По мнению
следствия, бесконтрольность и нарушения внутренних
правил привели к подобному исходу. Колледж отреаги�
ровал. С нового учебного года защита курсовых работ
здесь будет приниматься не одним преподавателем, а
комиссией.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Опасность подстерегала во дворе
Семилетний мальчик из Бобруйска оказался в

больнице после наезда автомобиля. Инспектор отде�
ления агитации и пропаганды ГАИ УВД Могилевско�
го облисполкома Ольга Вершубская раскрыла детали
происшествия:

— ЧП произошло во дворе дома по улице Крылова.
Ребенок выскочил на проезжую часть из–за припарко�
ванных у дороги машин. Сорокалетний водитель Ford
Galaxy его не заметил...

Свидетели происшествия вызвали «скорую». Врачи
диагностировали у мальчика серьезные ушибы грудной
клетки и правого бедра. Теперь милиции предстоит ус�
тановить детали произошедшего. Всего за минувшую не�
делю, отметила Вершубская, на дорогах Могилевщины
произошло шесть ДТП, в которых пострадали люди. В
одном из них виноват пьяный 21–летний могилевчанин
Н. Водитель, проезжая по трассе местного значения из
областного центра в деревню Малая Боровка, не спра�
вился с управлением, съехал в кювет и врезался в дере�
во. Два его пассажира с тяжелыми травмами госпитали�
зированы. Сам Н. отделался легким испугом.

Светлана МАРКОВА.
svet.markova@gmail.com

Тени приходили в полночь
В Минском районе задержана преступная группа,

которая воровала технику из новых тракторов в мехдво�
рах Минской, Могилевской и Витебской областей.

Подробности рассказал Александр Данильченко, на�
чальник пресс–службы УВД Миноблисполкома. Более
полугода назад в трех областях начали фиксировать од�
нотипные кражи: в охраняемых машинных дворах из
тракторов исчезали бортовые компьютеры и другое обо�
рудование. Все происходило поздно ночью, быстро и не�
заметно. Оперативники понимали, что имеют дело с
подготовленными людьми.

Выйти на подозрева�
емых сотрудникам уго�
ловного розыска УВД
Миноблисполкома и
Минского РУВД по�
могла серая иномарка
— именно это авто ча�

ще всего замечали свидетели недалеко от мехдво�
ров. Ее владельцем оказался 27–летний житель Минско�
го района. Позже оперативники установили, что он вме�
сте с 31–летним мужем своей сестры причастен к серии
краж. Недавно родственников В. и М., жителей Березин�
ского района, а также их подельника С. задержали бой�
цы СОБРа.

Злоумышленники разукомплектовывали преимуще�
ственно новые тракторы — не старше 2012 — 2013 го�
дов выпуска. Прежде чем идти на дело (а всего опера�
тивники зафиксировали 40 краж), они приезжали в на�
селенные пункты (выбирали те, где жили их друзья или
родственники), изучали территорию сельхозпредприя�
тия: есть ли там сторож, крепкие ли замки, установлена
ли сигнализация? Ночью выбивали стекло или взламы�
вали забор и проникали на мехдвор. Работу облегчало
то, что на тракторах не установлена сигнализация.

Данильченко рассказал, что М., уже имея опыт краж,
отвечал за подготовку и совершение преступлений, а В.
продавал награбленное. Работали по схеме «ночью сняли
— утром продали». Бортовые компьютеры реализовыва�
ли примерно за полцены, прибыль делили пополам. Сей�
час оперативники устанавливают лиц, причастных к при�
обретению ворованной техники. В отношении задержан�
ных возбужден ряд уголовных дел, ведется следствие.

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by

Фото предоставлены отделениями уголовного
розыска Любанского и Березинского РОВД.

Панорама шагаловских адресов
Трофейная немецкая аэрофотосъемка Витебска, сде�

ланная в 1941 году, помогла специалистам областного
краеведческого музея определить местонахождение до�
ма, где родился художник Марк Шагал, и ряда других
мест, связанных с его биографией.

Семь снимков выкладываются в панораму размером
27х98,6 см и склеены между собой. Они стали ценным
поступлением в музейные фонды, рассказал «СБ» заме�
ститель директора по научной работе Витебского обла�
стного краеведческого музея Валерий Шишанов:

— Фотоснимки, сделанные с самолета, были приоб�
ретены на интернет–аукционе Ebay при содействии Ма�
рины Сайлер, уроженки Витебска, ныне живущей в Гер�
мании. Благодаря этим кадрам мы получили достаточно
детальное представление о застройке и планировке
улиц, причем об участках, ранее неизвестных. Так, одно
фото захватывает значительную часть Задвинья и позво�
ляет провести детальную реконструкцию застройки По�
кровской улицы и прилегающего района, где размеща�
лись дом семьи Марка Шагала и объекты, которые худо�
жник изображал на своих картинах. На участке, кото�
рый родители Шагала приобрели в начале 1890–х годов,
находились деревянный дом, два флигеля, сарай и кир�
пичный дом, построенный около 1904 г. При значитель�
ном увеличении можно рассмотреть на аэрофотосъемке
расположение построек, покинутых членами семьи в
начале 1920–х годов.

Можно разглядеть и другие места, значимые для ху�
дожника и появлявшиеся на его картинах: видна, к при�
меру, планировка Толкучего переулка, примыкавшего к
костелу Св. Антония. У Марка Шагала и его учителя ху�
дожника Юделя Пэна есть работы, выполненные почти
из одной точки переулка, но в разные стороны. Так, у
Пэна это «Улица в Витебске», а у Шагала — «Торговая
площадь» (ракурс в сторону костела Св. Антония). Со
спуска к Витьбе изображен Толкучий переулок на кар�
тине Шагала «Русская деревня» (1929).

Кроме того, на аэрофотосъемке отыскали часто изо�
бражавшиеся художником Ильинскую и Спасскую цер�
кви, особняк Вишняка на Воскресенской (Бухаринской)
улице, в котором находилось созданное Марком Шага�
лом художественное училище, а также здание в начале
Гоголевской (Большой Могилевской) улицы, где распо�
лагалась квартира–мастерская Юделя Пэна.

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
К 2050 году тремя крупнейши�

ми странами по численности на�
селения будут Индия, Китай и Ни�
герия, которая, занимая ныне
седьмое место, обгонит по этому
показателю США.

И на этом фоне весьма проб�
лематично выглядят перспективы
европейской части света. К сере�
дине XXI века число людей стар�
ше 60 лет удвоится: в Европе, на�
пример, их доля составит 34% от
численности населения.

При этом на постсоветском
пространстве, полагают в ООН,

численность населения будет
только падать. Например, в Мол�
дове и Украине сокращение мо�
жет составить 15%.

Парадоксальным выглядит
прогноз по России: эксперты ожи�
дают как сильную прибыль, так и
катастрофическую убыль населе�
ния. Все зависит от того, как бу�
дет развиваться страна. По наибо�
лее оптимистичному прогнозу,
количество россиян начнет пусть
медленно, но прирастать после
2045 года, соответственно в этом
случае численность населения
России к 2100 году ожидается

около 180 млн. человек. Если же
оправдается негативный прогноз,
к концу века в РФ будут прожи�
вать немногим более 70 млн. че�
ловек.

В целом к 2050 году население
Земли достигнет 9,7 млрд. чело�
век, к 2100 году на планете будут
обитать уже более 11,2 млрд. че�
ловек. Нетрудно догадаться, что
эта огромная масса значительно
потеснит пресловутый «золотой
миллиард», причем не только в
политическом, но и прямом смы�
сле слова.

Иван СТЕБЛОВ.

«Золотой миллиард» просят потесниться
Дом�музей Марка Шагала в Витебске.
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— Владимир Анатолье�
вич, в конце прошлого года
ЕЭК и национальными та�
моженными администраци�
ями оптимистично анонси�
ровалась дата вступления в
силу Таможенного кодекса
ЕАЭС 1 января 2016 г. Поз�
же стало известно, что Ка�
захстан просит значительно
подвинуть сроки внутриго�
сударственного согласова�
ния с целью концептуально�
го пересмотра проекта кодекса. Сейчас
ЕЭК, как нам стало известно, наконец–то
дождалась позиции Казахстана и присту�
пила к доработке проекта. Какие тенден�
ции вы наблюдаете, как будет дорабаты�
ваться проект и удастся ли все–таки полу�
чить в пользование новый закон уже в на�
чале следующего года?

— Да, действительно, рабочим планом
определено, что до конца этого года про�
ект Таможенного кодекса (ТК) ЕАЭС дол�
жен быть представлен на рассмотрение и
подписание Высшего Евразийского эконо�
мического совета.

18 декабря 2014 года решением комис�
сии проект кодекса был направлен сторо�
нам на рассмотрение. В марте мы ожидали
ответную реакцию от государств–членов.
В указанные сроки мы получили позиции
от России и Беларуси. Армянские коллеги
выказали готовность присоединиться к ра�
боте. Казахстан попросил отсрочку по
причине реструктуризации аппарата уп�
равления. Окончательную позицию наших
казахстанских коллег мы получили только
в начале июля. Поэтому сейчас делать
прогнозы сложно.

Пока тенденция такова: три стороны —
Армения, Беларусь, Россия — предложили
поправки в проект по большей мере техни�
ческого характера. Мы их сейчас обсужда�
ем в рабочем порядке. Казахстан действи�
тельно подошел достаточно радикально к
этому проекту и пересмотрел саму кон�
цепцию разработки нового ТК.

Казахстанские коллеги настаивают на
значительном увеличении роли нацио�
нального сегмента в таможенном регули�
ровании. Основа концепции Республики
Казахстан — кодекс должен быть «рамоч�
ным», базовым документом. Единым пред�
лагается оставить только систему тамо�
женного транзита. Чтоб вы понимали, да�
же в действующем Таможенном кодексе
Таможенного союза процент унификации
таможенного регулирования выше, чем в
предложенном казахстанской стороной ва�
рианте.

Комиссия расценивает это как шаг на�
зад. Это противоречит не только ранее дос�
тигнутым договоренностям, но и самому
Договору о ЕАЭС, где четко прописано: «В
ЕАЭС осуществляется единое таможенное
регулирование». Не согласованное, не ско�
ординированное, а именно единое.

— Можно подробнее? Реализация ка�
ких конкретно предложений, по–вашему,
замедлит процесс улучшения бизнес–кли�
мата в Беларуси и в целом процесс интег�
рации?

— Тот же нашумевший принцип рези�
дентства, который сторонами включен под
номером 1 в перечне барьеров, изъятий и
ограничений в отношении свободы движе�
ния товаров, услуг, капитала и рабочей си�
лы. Вопрос отмены этого принципа обсуж�
дался сторонами неоднократно. На послед�
нем заседании Межправительственного

совета (29 мая 2015 г., Каза�
хстан. — Ред.) по настоянию
казахстанской стороны было
решено повременить с отме�
ной как минимум до 2019 го�
да. Совет дал четкое поруче�
ние: раз стороны не могут
прийти к общему знаменате�
лю, то оставляйте пока все
как есть.

Сейчас же Казахстан ре�
шил пойти дальше и настаи�
вает на четкой фиксации
принципа резидентства по
всему тексту Таможенного
кодекса. В этих целях казахс�
танской стороной было пред�
ложено 214 поправок в про�
ект ТК. Здесь надо понимать,

что закрепление такой нормы в кодексе —
это замораживание проблемы на неопре�
деленный срок.

Отказ от унификации кардинально
скажется на качестве отношений между
таможенными администрациями наших
стран. Для примера, казахстанские колле�
ги предлагают отдать на национальный
уровень право устанавливать формы, фор�
маты и структуры таможенной деклара�
ции и иных таможенных документов.

Когда мы объединялись в Таможенный
союз, разница в подходах, понимании, тер�
минологии в структурах и форматах ме�
шала наладить информационный обмен
еще очень долго. По сути, к полноценному
информационному взаимодействию мы
подошли только сейчас. Если мы опять уй�
дем на национальные «квартиры» — мы
поломаем все, что наработали.

Да, теоретически можно адаптировать�
ся к системам друг друга. Но если на паль�
цах — это то же самое, что одни будут
пользоваться MicrosoftWord, а другие —
альтернативной программой. И мы при
этом будем пытаться обмениваться ин�
формацией.

Казахстанские коллеги пред�
лагают пересмотреть полностью
подходы к совершенствованию
института уполномоченного эко�
номического оператора (УЭО).
Только свидетельство первого ти�
па предлагается признавать на
всей территории ЕАЭС.
Собственно, и все упрощения
ориентированы на этот тип УЭО.
Для свидетельства второго и
третьего типа условия предлага�
ют устанавливать национальным
законодательством государств —
членов ЕАЭС, а действовать такие
свидетельства будут только в од�
ном государстве — члене ЕАЭС.

Вместе с тем международный
опыт показывает, что уполномо�
ченные экономические операторы — это
важная опора, на которой зиждется взаи�
модействие таможенных органов с добро�
порядочным бизнесом. Доверяя каким–то
компаниям, мы освобождаем ресурсы, ко�
торые таможня может направить на более
проблемные участки работы. Именно этот
взаимный интерес и подчеркивает необхо�
димость развивать институт уполномочен�
ных экономических операторов. В том ви�
де, в котором он существует в действую�
щем законодательстве, этот институт уже,
по большому счету, не устраивает никого.

Кроме того, совершенствование инсти�
тута УЭО целенаправленно все это время
велось с учетом международных стандар�
тов. Мы рассчитывали, что следствием
этой работы станут переговоры о взаим�
ном признании статуса уполномоченного
экономического оператора внутри союза и
за его пределами. Это позволит доверять
экономическим операторам разных стран

внутри союза и вести переговоры
с основными торговыми
партнерами — Европой и
Азией в лице Китая, Вьет�
нама, Кореи и т.д. Изме�
нения, предлагаемые
сегодня казахстанс�
кой стороной,
ощутимо бьют
по потенциалу
уполномоченных операторов
союза на международной аре�
не. Ведь если мы не можем дого�
вориться между собой о взаимном призна�
нии, то о каких договоренностях с третьи�
ми странами может идти речь?

— Как реагирует бизнес–сообщество
на сложившуюся ситуацию? Ранее вы от�
мечали, что впервые в евразийской прак�
тике бизнесу была предоставлена возмож�
ность участвовать в разработке таможен�
ного законодательства на равных. Почув�
ствовал ли бизнес перемену в подходе к
работе над Таможенным кодексом? И
осознает ли реальную возможность ока�
зывать влияние на госорганы сейчас?

— Могу сказать, что возможность была
предоставлена, но далеко не всегда ею
пользовались. Здесь нужно подчеркнуть,
что каждая страна — участница ЕАЭС
пришла в союз со своим уникальным бага�
жом. Если говорить о Казахстане — это, в
частности, и тесное взаимодействие бизне�
са с органами государственной власти. Бе�
лорусам нужно этому поучиться у казахов
— бизнесу как можно больше вникать и
отстаивать свои права на том этапе, когда
его еще рады и могут услышать.

Сейчас же складывается следующая си�
туация — бизнес и госорганы Казахстана у
себя, на месте, вырабатывают единую кон�
солидированную позицию и уже на пло�
щадке комиссии выступают единым фрон�
том. У Беларуси такого мощного щита в
виде бизнес–сообщества мы не видим.

Компетенция же ЕЭК сводится к поис�

ку той самой золотой середины. И даже
осознавая, что некоторые предложения Ка�
захстана могут тормозить экономическое
развитие в других странах союза, мы не
вправе лоббировать интересы, к примеру,
Беларуси без официального заявления са�
мого белорусского бизнеса, что ему это
нужно.

Резюмирую, чтобы защитить интересы
белорусского бизнеса, необходимо, чтобы
белорусский бизнес сам начал их отстаи�
вать. Пока же наши бизнесмены ушли в
пассив. А надо понимать, что Таможенный
кодекс — это, конечно, не на века, но по
правилам, которые мы выработаем сейчас,
придется работать не один год.

— Вместе с тем недавний опрос среди
малого и среднего бизнеса Беларуси пока�
зал, что отношение к вступлению страны
в ЕАЭС разное. 44% опрошенных высказа�
ли убеждение, что вступление Беларуси в
Таможенный союз и Евразийский эконо�

мический союз на экономическое,
политическое и социальное поло�

жение страны не повлияло.
43,8% респондентов
не ощутили этого

влияния и на ведении
бизнеса. В то же время о

«скорее положительном»
влиянии на ситуации в Бела�

руси от вступления заявили
43,8% бизнесменов, а 39,2% ана�

логично отозвались о влиянии дан�
ного фактора на бизнес.

— Да, я видел результаты опроса. В
первую очередь стоит сказать, что наличие
разных точек зрения на те интеграцион�
ные процессы, которые сейчас происхо�
дят, — это уже само по себе хорошо. Хуже
было бы, если бы наши граждане относи�
лись с безразличием к происходящему. В
своей работе мы не стараемся как–то при�
украшивать действительность. Нам важно
видеть ситуацию с разных сторон, поэтому
и негативные, и позитивные оценки для
нас одинаково важны.

Все мы как обыватели легко замечаем
быстрые результаты. Когда мы создавали
Таможенный союз, такой результат был —
это снятие внутренних таможенных гра�
ниц. Каждый из нас смог свободно, без ог�
раничений, ввозить и вывозить товары, пе�
ресекать границу на электричках, поездах,
самолетах и т.д. И за этим последовал
всплеск взаимной торговли. Это были яр�
кие и заметные результаты.

Преобразование Таможенного союза в
Евразийский экономический союз — это
уже следующая стадия. Она завязана на та�
ких процессах, которые моментального
влияния на жизнь граждан не имеют и по�
тому не так бросаются в глаза. А косвенное
влияние, которое еще скажется на нас с ва�
ми, на бизнесе, очень сильно растянуто во
времени. Ведь согласованная, скоордини�
рованная политика для всех стран–участ�
ников сначала должна выработаться, мы

должны о ней договориться,
сформировать под нее норма�
тивную базу. На эти норматив�
ные акты станут ориентиро�
ваться национальные прави�
тельства, и только потом насту�
пит сближение. Это долгий
процесс, который позволяет
экономикам работать более
согласованно. Но осязаемые
эффекты есть уже сейчас. Это,
например, формирование сво�
бодного рынка трудовых ресур�
сов внутри союза. Сейчас не
требуются какие–то специаль�
ные лицензии, разрешения для
работы граждан одной из на�
ших стран на трудовом рынке
любой другой.

Поэтому хочу подчеркнуть, что есть
результаты, которые уже ощущаются: сня�
тие границ, к которому мы уже привыкли,
свободное передвижение рабочей силы,
которое почувствуется уже в этом году. И
есть вопросы, результат работы над кото�
рыми мы увидим только через некоторое
время. Это формирование единого прост�
ранства услуг, скоординированная про�
мышленная и сельскохозяйственная поли�
тика.

Мы рассчитываем, что ощутимым для
бизнеса станет и появление нового тамо�
женного законодательства. Не буду приук�
рашивать, пока на уровне рабочей группы
переговорный процесс идет сложно. Реше�
но обсудить эти вопросы на заседании Со�
вета ЕЭК, который, мы надеемся, задаст
нам вектор направления. Мы рассчитыва�
ем, что это переведет дальнейшую дора�
ботку проекта ТК в рабочее русло.

Наталья ТИХОНОВА.

Таможни должны
сделать шаг вперед

кспертами Евразийской
экономической комис�
сии совместно с предста�
вителями государств —
членов Евразийского
экономического союза,
включая участников
бизнес–сообщества Рос�
сии, Казахстана и Арме�
нии, ведется работа над
проектом Таможенного
кодекса ЕАЭС. Новое та�

моженное законодательство долж�
но обеспечить единое таможенное
регулирование на всей территории
нового интеграционного объедине�
ния. О том, как идет согласование
позиций всех заинтересо�
ванных сторон, рассказал
член Коллегии (министр)
по таможенному сотруд�
ничеству Евразийской
экономической комиссии
Владимир ГОШИН.
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Жилищный вопрос изобилует подводными течениями. Вот, скажем,
популярная ситуация: зарегистрирован в квартире человек, который
фактически давно там не обретается, жировки не оплачивает, ника!
кие обязанности по сохранению имущества не несет, но пользоваться
квадратными метрами имеет право. Есть же регистрация! Соответст!
венно хозяин квартиры связан по рукам и ногам: вроде и владеет
жилплощадью, но свободно ею не правомочен распоряжаться. Еще ху!
же, если зарегистрированный гражданин — член семьи собственника.
Тогда тому даже ничьего согласия не требуется, чтобы вселить в квар!
тиру своих несовершеннолетних детей. И хотя закон, безусловно, тре!
бует, чтобы речь шла не о формальной регистрации, а о реальном со!
вместном проживании, но как доказать, что его нет и в помине? Сове!
ты дает адвокат Специализированной юридической консультации 
№ 2 Минской областной коллегии адвокатов Юлия ПАНКОВА.

Сразу оговоримся: если вокруг не кипят страсти, вопрос легко решает�
ся в административном порядке. Просто съехавший из квартиры или дома
по приезде на другое место жительства подает заявление о регистрации по
новому адресу, о чем регистратор сообщает по старому. Все спокойны, все
довольны. Другое дело — конфликт. Понятно негодование собственника: с
какой стати у зарегистрированного на его площади есть на нее права года�
ми, но нет никакого желания исполнять свои обязанности как жильца?

Выселение? Увы, о нем здесь говорить не приходится — человек–то в
квартире, получается, не проживает. Исковые требования о выселении бу�
дут беспочвенны. Но есть возможность признать выбывшего гражданина
утратившим право пользования жилым помещением в связи с выездом на
другое постоянное место жительства (раньше бы сказали проще — «выпи�
сать из квартиры», но такая формулировка устарела). Как бы то ни было,
дело будет решаться в суде, а значит, требует тщательной подготовки.

Итак, первое, что учитывают адвокаты по жилищным делам в таких
случаях, — это факты, говоря юридическим языком, «входящие в предмет
доказывания». Их роль здесь ключевая! Недостаточно просто доказать, что
ответчик не проживает в спорном жилом помещении. Нет, суду надо удо�
стовериться, что он выбыл куда–то на постоянное место жительства. Убеж�
дать в этом можно по–разному. Но чаще всего идут в ход:

●● сведения о приобретении ответчиком права владения и пользования другим
жилым помещением и проживании в нем;

●● факты уклонения от выполнения обязанностей по договору найма жилого по�
мещения (в том числе от оплаты коммунальных услуг);

●● информация о регистрации ответчиком брака и проживании с семьей в дру�
гом месте;

●● свидетельства о том, что учреждения здравоохранения по прежнему адресу
ответчик не посещает и прикрепился к другим или обратился в иное учреж�
дение образования (допустим, перевел своих детей в новую школу).

Свидетель�
ские показания
также могут
сыграть свою
убедительную
роль. А в пос�
леднее время
все чаще свою
правоту отста�
ивают, направ�
ляя запрос в
компанию со�
тового операто�
ра. В свою оче�
редь, суд, как
правило, инте�
ресуют прин�
ц и п и а л ь н ы е
моменты. По�
чему ответчик
выехал из спор�
ного жилья? Не
чинят ли ему
препятствий во

владении им и пользовании? Исполнял ли он обязанности по договору най�
ма? Где находится его имущество? А может, он приобрел другую жилпло�
щадь, получил квадратные метры из государственного жилищного фонда
или обеспечен ими по новому месту работы? В конце концов, есть ли пись�
менное соглашение о признании его членом семьи истца? Важный момент:
если суд установит, что ответчик выбыл временно, новым постоянным
жильем не обзавелся, то с регистрации его не снимут. Также имейте в ви�
ду: все доказательства оцениваются в совокупности, одного довода будет
недостаточно. Не раз уже суд отказывал истцу, хоть тому и удавалось дока�
зать, что ответчик не платит «коммуналку». Ведь никто не развеял резон�
ные сомнения: а добровольно ли съехал гражданин? Кстати, это один из ос�
новополагающих моментов в цепи доказательств, бремя которых в делах
такого рода, помните, в основном лежит именно на плечах истца...

Что касается срока исковой давности, то, по общему правилу, он соста�
вляет 3 года с того момента, когда гражданин узнал о нарушении своего
права. Иными словами, вовсе не обязательно, что отсчет пойдет с того зло�
получного дня, когда будущий ответчик сменил адрес. Сам по себе этот
факт еще ни о чем не свидетельствует.

В общем, подготовка искового заявления требует как скрупулезности,
так и индивидуального подхода. И тут очень пригодится помощь адвоката
по жилищным делам, который, между прочим, может не только подгото�
вить дело к суду, но и нередко решить вопрос миром, посредством одних
переговоров.

Подготовила Людмила ГАБАСОВА.
gabasova@sb.by

Р
аботники Комитета государст�
венного контроля Гомельской
области при точечной провер�
ке темы рационального ис�
пользования сельскохозяйст�
венных земель в сельскохо�
зяйственном предприятии

«Совхоз «Потаповский» Буда–Коше�
левского района обнаружили немало
интересного. Еще в прошлом году по
графику здесь должны были снести
три ненужных строения — два быв�
ших коровника и доильно–молочный
блок в деревнях Рудня Викторинская
и Гавли.

Здания возводились в 1970 – 80–х,
построены с размахом. Их общая пло�
щадь превышает 3 тысячи квадратных
метров. Однако недолгим оказался рабочий
век сооружений. Последние годы простаивали
за ненадобностью. Накренились, прохудились,
обветшали... В общем, восстановлению и ре�
монту не подлежат. По�
этому решили убрать.

Надо сказать, пред�
приятие с плановой за�
дачей справилось. Зем�
лю от пустующих объе�
ктов освободило. К ны�
нешнему лету на их ме�
сте уже и трава успела
прорасти. Правда, рас�
тениям пришлось про�
биваться сквозь плот�
ный слой строительных
отходов. Такой вид пос�
ледствий сноса серьез�
но озадачил работников областного Комитета
госконтроля, рассказывает заместитель на�
чальника его управления Сергей Будник:

— Обломки шифера, кирпичей, дерева,
асфальта, штукатурки, камней... Все это ос�
талось на месте, где раньше стояли здания.
Во время проверки хозяйство никак не ис�
пользовало освободившуюся землю. Да и
могло ли использовать, если основные отхо�
ды, как выяснилось, захоронили на этом же
месте? Более того, все работы по сносу стро�
ений предприятие проводило без проект�
но–сметной документации, что недопустимо
в принципе.

Руководитель предприятия Виталий Лу�
зиков, оказавшийся в центре разбирательств,
предыстории не скрывал. Сложились обстоя�
тельства, поджимали сроки, торопились...
Снести здания — дело дорогое. Счет на сот�
ни миллионов рублей. Постарались вписать�
ся в скромный собственный бюджет. Для
разрушения наняли даже не организацию, а
только технику — МАЗ, экскаватор и буль�
дозер. Директор совхоза так объяснил дейст�
вия:

— Битый кирпич вывезли на подсыпку
дорог, целые плиты сложили на территории,
а все остальное столкнули в котлованы, кото�
рые вырыли на месте сноса строений.

Что законодательство нарушено по всем
знаковым пунктам, в хозяйстве теперь, разу�
меется, понимают. Хотя и без знания юриди�
ческих тонкостей нетрудно догадаться, чем
чревато такое наведение порядка на земле.
Вместо полезных угодий сотни квадратных
метров превратились в ущербные. И не толь�
ко из–за торчащих обломков шифера и арма�
туры, угрожающих любой технике, которая

выдвинется на эти поля. Начальник управле�
ния областного КГК Сергей Глоба предлага�
ет смотреть глубже:

— Для чего разрабатывается проект�
но–сметная документация при сносе объек�
тов? В том числе и для того, чтобы знать
объемы образовавшихся отходов и опреде�
лить их дальнейшую судьбу. По экологиче�
скому законодательству захоронение стро�
ительных отходов вне полигонов запреще�
но. И у этого есть объяснение. Например,
шифер содержит асбестовое волокно, кото�
рое является канцерогенным компонентом.
Попадание таких отходов в грунтовые воды
вредит и экологии, и здоровью людей.

Совхоз «Потаповский» в деле сноса, от�
крывшемся с опасной стороны, судя по все�
му, окажется не единственным. В прошлом
году на Гомельщине снесли более 20 живот�
новодческих ферм. Так вот, по информации
областного госконтроля, проектно–сметная
документация разрабатывалась далеко не на
все объекты. Более 10 гектаров, освободив�
шихся после зачистки зданий, до сих пор не
вовлечены в хозяйственный оборот. Куда по�
шли отходы — в недра, на производственные
нужды или на полигоны — теперь по пору�
чению госконтроля предстоит разбираться
областному комитету природных ресурсов и
охраны окружающей среды. Его руководи�
тель Василий Маслак последствия таких от�
клонений от закона оценивает в миллиарды

рублей:
— Несанкцио�

нированное разме�
щение смешанных
отходов — серьез�
ное нарушение. И
штрафные санк�
ции по нему тоже
очень серьезные.
Скажем, в случае с
«Потаповским»
предстоит опреде�
лить объемы захо�
ронений. А для
этого, если проку�

ратура примет такое решение, хозяйство обя�
зано будет извлечь на поверхность все отхо�
ды, зарытые в котлованы после сноса строе�
ний. До конца года, кроме «Потаповского»,
проверим и другие аграрные предприятия,
где снос пустующих объектов проводился без
проектно–сметной документации.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Фото автора и КГК Гомельской области.
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КСТАТИ
В этом году в Гомельской
области сносу подлежат
69 объектов, из них 36
принадлежат агропред�
приятиям. За первые
шесть месяцев хозяйства
убрали 28 строений.
Многие из них сработали
с опережением графика.

Сергей Глоба.

Масштабным наведением порядка
на земле предприятия занялись
около семи лет назад. Давно пусту!
ющие и обветшавшие фермы, сено!
хранилища, склады — все это сна!
чала взяли на учет, определив хо!
зяев, а потом принялись сносить
планово и постепенно то, что к
жизни уже не вернуть. За минув!
шие годы земля очистилась от со!
тен таких строений. Освободились
сотни полезных гектаров для того,
чтобы служить делу, а не разрухе.
Однако вот что вдруг выяснилось:
многие здания и после сноса оста!
ются на прежнем месте, но толь!
ко... под землей.

Проблема на
старом месте

Здание, стоявшее на этом месте, 
просто закопали в землю.

Эту постройку хозяйству еще предстоит убрать,
но теперь по всем пунктам закона.
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Евгения Ксеневича часто
встречаю на выставках, в
книжных магазинах, на
презентациях. Здороваемся,
обмениваемся новостями, но
никогда о вещах серьезных
не говорили, хотя я знал, что
он, может быть, самый круп#
ный белорусский коллекцио#
нер. Картины собирает око#
ло тридцати лет. О нем часто
говорят как художники, так
и его коллеги. Встретились в
парке, устроились на ска#
мейке:

— Мне повезло еще в сту�
денческие годы познакомиться
со многими выдающимися бело�
русскими художниками. В детст�
ве же я учился в самой обычной
деревенской школе. В Смолевич�
ском районе, в по�
селке Зеленый Бор.
Там в коридорах
висел хрестоматий�
ный набор репро�
дукций, а на лет�
них каникулах
школьников возили
в музеи: в «Третья�
ковку», в Эрми�
таж... Директор той
школы — Василий
Островский — учитель с большой
буквы. Он умудрился собрать
лучших учителей, каким–то об�
разом выбивая им жилье. Многие
школьные учителя стали докто�
рами наук, профессорами, воз�
главили кафедры. Наш легендар�
ный директор спал в школе на
диване, а потому все педагоги
работали соответствующим об�
разом. Мои родители — педаго�
ги. У нас была лучшая домаш�
няя библиотека, так что мое бу�
дущее оказалось в чем–то пре�
допределено.

— Евгений, а помнишь пер#
вую приобретенную картину,
хранишь ее в коллекции?

— Кто–то из «стариков», ко�
торые тогда еще были живы.
Может, Антон Бархатков или
Павел Масленников, Адольф
Гугель, Раиса Кудревич... Этих
легендарных мастеров тогда, к
сожалению, недооценивали.

— Если сравнить культур#
ную среду 70 — 80–х годов с
нынешней, то в чем разница, ес#
ли она есть?

— Разница огромная. Те вра�
чи, учителя и научные сотруд�
ники ходили по музеям, на поэ�
тические вечера, на концерты, в
театры, стояли в очередях на
выставки, за книгами. Уже рабо�
тая в университете, я организо�
вывал гастроли артистов Таган�
ки. Представляешь, к нам приез�
жали Золотухин, Фарада, Деми�
дова — залы были переполне�
ны... Отличались как широтой
кругозора, так и уровнем обра�
зования. В те времена, это мое
наблюдение, когда ехал ночью
по Минску, то в мастерских ху�
дожников и в академии ис�
кусств горел свет. Хоть моно�
графии по культуре и стоили
половину зарплаты инженера,
но их было не купить. Достать хо�
рошую книгу — событие. Всех
лауреатов Нобелевской премии
по литературе знали, о них гово�
рили... Если честно, то разница
той и нынешней культурной сре�
ды в Минске несопоставимы.

— С чем связана такая раз#
ница?

— Только с уровнем образова�
ния. Ведь тогда оно было единст�
венным лифтом, дающим возмо�
жность движения по социальной
лестнице. Сегодня же молодой
человек может и без образования
получать больше, чем седой уни�
верситетский профессор.

— Если бы ты не занялся биз#
несом, то продолжал бы соби#
рать картины?

— Если бы и не собирал, то не
перестал бы интересоваться жи�
вописью и общаться с художни�

ками. У меня дома стоит науч�
ный каталог Эрмитажа в семнад�
цати томах, и я его досконально

изучил. Собирать картины —
увлекательно. Это занятие за�
тягивает.

— Как ты выбираешь ту
или иную работу?

— Это сложное дело... Бы�
ваешь в мастерской, разгова�
риваешь с художником, смот�
ришь... Довольно часто мой
выбор совпадает с оценкой
мастера, что очень важно.
Главное — опыт, знания и по�

нимание.
— Евгений, ты начал соби#

рать реалистов, а потом перешел
к авангарду второй волны. Что
для тебя современное искусство?

— Белорусский авангард 70
— 80 годов — явление уникаль�

ное. Такое случается только на
смене эпох. Появилась плеяда
молодых художников. Но, к со�
жалению, многие не дожили до
своей славы. Мой любимый худо�
жник — Владимир Акулов. Он
личность легендарная, почти
миф. Уникальный, многосторон�
ний, узнаваемый. Его работы мо�
жно и не подписывать. Увидев
однажды — запомнишь.

— А тебе никогда не говори#
ли: «Женя, зачем покупать оче#
редные картины, давай купим
автомобиль».

— Автомобиль можно купить
в любой день, какого угодно цве�
та и модели, но это всего лишь
средство передвижения, а каждая
картина — уникальна. Хороших
музеев автомобилей в мире мно�
го, а музея белорусского авангар�
да пока нет. Для каждого Мо�

дильяни должен найтись свой Ле�
опольд Зборовский, и лучше при
жизни.

— Почему наших художни#
ков мало знают?

— Первая причина в том, что
при жизни мастера не было лю�
дей, которые смогли собрать дос�
таточно большую и глубокую
коллекцию его работ. Надо, что�
бы корпус лучших произведений
находился в одних руках, а кол�
лекционер умело с ними работал.
Экспонировал, предлагал на аук�
ционы, на престижные выставки,
издавал каталоги и монографии...
То есть раскручивал имя, созда�
вал его. Ни музей, никто другой
этим заниматься не станет.

Вторая причина — у владель�
ца коллекции должны быть зна�
ния, средства и энергия. Каждым

художником надо зани�
маться, как бизнес–проек�
том.

— О ком ты можешь
сказать, что у тебя его ос#
новные и самые лучшие
работы?

— Из «стариков», по
объективным причинам, я
никого полно не собрал.
Не успел физически, но
от каждого есть по нес�
кольку работ. С современ�
ными мастерами у меня
другие отношения. Тут я
все делал так, как считал
нужным. Я много ездил
по лучшим музеям, соб�
рал большую библиотеку
книг по искусству, позна�
комился со всеми инте�
ресными отечественными
творцами, побывал на
главных мероприятиях
художественного рынка и
могу делать свои заключе�
ния и прогнозы. Даже на
пятьдесят и сто лет впе�
ред. Вот Павел Третьяков,
не имея специального об�
разования, смог собрать
уникальную коллекцию и
подарить ее городу.

— Евгений, заинтри#
говал, можно прогноз на
пятьдесят лет?

— Знаешь, когда я
прошу знакомых худож�
ников назвать «горячую
десятку», то первым каж�
дый называет себя, а по�
том идут друзья и близкие

по взглядам. Я воздержусь от
имен, боюсь обидеть кого–то.

— Догадаться не так и слож#
но. Твой прогноз — твоя коллек#
ция... Кстати, если не секрет,
сколько у тебя работ?

— Работ много, арендую хра�
нилище. Считаю, что у меня са�
мая уникальная коллекция в
стране. Но здесь важно даже не
количество, а качество. Почти
все полотна выставочного фор�
мата. Многие художники уже
состоялись и определяют карти�
ну нашего искусства, а многие
еще не «выстрелили», но это
только из–за отсутствия рекла�
мы, пиара и собственного воз�
раста.

— Я к чему задал такой воп#
рос. Меня интересует, что ты со#
бираешься делать со своим соб#
ранием?

— Планирую создать музей.
Возможно, с двумя экспозици�
онными площадками. Скорее
всего, это будет не в Минске. У
нас есть места, где не хватает
подобных музеев, чем–то свя�
занных с этим местом. Напри�
мер, Новогрудок, Сморгонь, Не�
свиж, где уже есть туристичес�
кие потоки. Уверен, что созда�
ние подобных центров даст тол�
чок к развитию инфраструкту�
ры. Уже и у нас, как и во всем
цивилизованном мире, растет
количество людей, работающих
не на производстве, а в сфере
услуг. Ведь мы в глобальном
рынке и глобальной экономике.
Начальство небольших городов
уже сегодня должно думать,
чем занять людей завтра, найти
для них работу. Надо сказать,
что к моим инициативам отно�
сятся положительно и с пони�
манием. Ведь подобные музеи
смогут многим дать работу, в том
же Новогрудке... Ведь туристы
станут задерживаться не на пару
часов, а на полдня, а, может быть,
и на несколько дней.

— Ты думаешь, что искусст#
воведы из столицы поедут рабо#
тать на периферию?

— Сегодня и ехать необяза�
тельно. Можно все писать в Мин�
ске и отправлять по интернету.
Есть много новых технологий, не
очень и дорогих. Весь мир сейчас
так работает. Но я о другом. Вот в
Бостоне, он примерно такой, как
Минск, в художественном музее
работают 700 человек, а еще при
музее есть школа на 1.500 уча�
щихся, где готовят дизайнеров,
маркетологов, художников. В
Японии неспроста всех детей
учат рисовать, а не только писать,
читать, считать. Рисование и кал�
лиграфия развивают совершенно
иное мышление. Вот поэтому и
надо создавать культурные цент�
ры и не только в больших горо�
дах. Япония — страна маленькая,
без природных ресурсов, а дела�
ют буквально все. Узкое образо�
вание не дает высококлассных
специалистов с креативным
мышлением.

Кстати, многие крупные му�
зеи Европы находятся в малень�

ких городах и прекрасно себя
там чувствуют. И не надо ждать,
что этим будет заниматься госу�
дарство. Все они либо частные,
либо муниципальные. Не должно
государство содержать все музеи.
Это непосильная ноша. Нацио�
нальные — да, а остальные —
нет!

— А кто в это будет вклады#
вать деньги?

— Частники могут инвести�
ровать, самое главное им не ме�
шать. У меня для моего музея
уже даже таблички все есть и
электронные каталоги готовы.
Планирую, что это будет и биб�
лиотека, и конференц–зал для
чтений и различных культурных
мероприятий.

Знаешь, ведь раньше в наших
усадьбах Рубенс висел. Двадцать
симфонических оркестров име�
лось. Исторически так уже было.
Уверен, маленькие города с этим
прекрасно справятся. Не за день,
не за год, но все получится.

Даже неожиданно, но Евге�
ний Ксеневич смог открыть мне
глаза на многие проблемы, не
связанные напрямую с его стра�
стью к собиранию произведений
белорусского искусства.

Владимир СТЕПАН.
ladzimir@tut.by
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Цветы 
провинции

С.Горячев. «Старый король».
В.Акулов. «За чертой оседлости». 

И.Дмухайло. «Осенний день». 

О.Соловьев. «Битва». 

Л.Щемелев. «Летний день».



C
точки зрения увлеченного нацио�
нальной кухней этнолога Браслав�
щина — пока еще нигде не
опубликованный сборник
самобытных рецептов.
А местная кухня — по
сути, то самое блюдо

из множества ингредиентов,
совокупность которых делает
его неповторимым. Проще го�
воря, вкус браславских «прыс�
маков» зависит и от географиче�
ского положения, и от этничес�
ких особенностей, и от рели�
гиозных реалий.

— Агрогородок
Слободка — инте�
реснейшее место.
Здесь живут и
поляки, и рус�
ские, и латыши.
Сплав этничес�
ких культур осо�
бенно сильно
ощущается как
раз в кухне. На�
пример, в назва�
ниях блюд. На�
циональный на�
питок из ржаной
муки — солодуху,
который заменил на�
шим предкам квас, — в
этих краях называют
«раўгеней». А под вли�
янием Латвии — еще и
«путрой», — для заве�
дующего кафедрой эт�
нологии, музеологии и
истории искусств БГУ Тадеуша Новогрод�
ского подобная экспедиция уже 24–я. Кан�
дидат исторических наук вспоминает: осо�
бенности той или иной региональной кух�
ни изучали в Копыльском и Слуцком рай�
онах, Лепельском и Глубокском, Иванов�
ском и Каменецком, Островецком и Коре�
личском. Заходили не только в хаты, даже
в дома престарелых. Вот уж где людям
только и предаваться воспоминаниям... А в
следующем году собираются на Борисов�
щину.

В этом «кулинарном туре», являющем�
ся частью учебной программы, Тадеуш Ан�
тонович с сотрудниками его кафедры Ири�
ной Олюниной и Степаном Захаркевичем
— опытные мастера, 28 студентов–перво�

курсников — под�
мастерья, которые,

разделившись на не�
сколько групп, обходят
дом за домом, улицу за

улицей, деревню за дерев�
ней, чтобы, задав 102 вопро�
са местным старожилам, ра�
зузнать, что еще их
мамы готовили.

П
уть к бабушкиным рецеп�
там, как правило, лежит
через калитку. Но только
не на северо–западе на�
шей страны. Заборов
здесь нет в принципе. По�
жалуй, лучший показа�

тель открытости, общительности
и искренности местных. Поэтому
сомнений фактически не было: в
воспоминаниях нам не откажут.
Тадеуш Новогродский вспомина�
ет: к собирающим фольклор при�
езжим подозрительно относились
разве что в некоторых районах
Могилевской области, дальше
двора не пускали:

— А в Мотоле — другая картина. Прос�
то катастрофа. Заходим утром в дом опра�
шивать бабушку — уже накрыт стол. На
столе литровая бутылка настойки собст�
венного приготовления... В Глубоком для
нас устроили целый мастер–класс: показы�
вали, как готовить копытца, как клецки «с
душами». Угощали постоянно в Ружанах.

Там много цыган. И ока�
зались настолько госте�
приимными... Что нас
удивило: обо всех тради�
циях, обрядах, блюдах
национальной кухни, ре�
цептах народной меди�
цины знает даже девочка

лет 15 — 17.
Причем выхо�
дишь от одних —
перехватывают
другие. Как, мол, так: в этот дом за�
шел, а в этот нет? Кормят студен�
тов и нынче — картошкой, моло�
ком, вареньем. Одна бабушка по�
просила покрасить дом, а в качест�
ве благодарности приготовила обед
и дала с собой земляники.

На столе Елизаветы Петровны
Короткой — кувшин с морсом. К
вечеру обещает наварить ребятам
бульбы. А пока — теория...

— Пекли бабку. Ее «рахэлькай»
звали. Тертую картошку клали в
котелок, затем сало, цыбулю. Ста�
вили в русскую печь. Когда кололи
кабана, варили поливку из крови —

«юшник», закваску добавляли, теперь
вместо нее я хлебный мякиш кидаю. Лук
туда же, мясо... А еще обязательно делали
ройку. Фаршированную картошкой киш�
ку.

В
а г р о г о р о д к е
Слободка вели�
чественный ко�
стел Сердца
Иисуса — будто
Эйфелева баш�
ня в Париже,

видать едва ли не отов�
сюду. Влияние религии
просматривается и в
кухне.

— Местный ксендз
откажется отпевать, ес�
ли на поминках поста�
вят «гарэлку», — после
этих слов Тадеуша Но�
вогродского воображе�
ние ясно рисует образ
местного Мосара. — С
самогоноварением, как
нам старожилы расска�

зывали, здесь всегда было очень строго. А
когда «за польскiм часам» жили, за водку
давали очень большие штрафы, даже в
тюрьму сажали. И до сих пор старики гово�
рят: «Захацеў прапасць — пачынай сама�
гонку гнаць». Опрашивали деда, ему 88 —
почти лежачий, но с прекрасной памятью.
Задали невинный стандартный вопрос: по
какому рецепту в этих краях гнали само�
гон? Старик обиделся, а его дочка оскорби�
лась еще больше — дед никогда в своей
жизни не пил...

Самый богатый стол, вспоминают ны�
нешние жители Слободки, во все века был
как раз на религиозные «свята» — Пасху,
коляды... «Мама выготавливала. Колбаски
разные, выпечку, пирожки. А больше
всего вспоминается настроение: это
праздник, а значит, будет очень вкус�
но. Вечером папа застилал стол, обя�
зательно покрывал его сеном. Затем

— молитва...» —
р а с с к а з ы в а е т
73–летняя Тереса
Плясун.

К
ак в Мин�
ске под од�
ной кры�
шей без
о с о б ы х
п р о б л е м
уживаются

ресторан итальян�
ской кухни и су�
ши–бар, так и в
Браславском рай�
оне буквально в
нескольких кило�
метрах друг от
друга соседство�
вали деревенская
кухня и хутор�

ская. Пока выходцы из крупных населен�
ных пунктов рассказывают об ужасах го�
лодных лет, про то, как в отсутствие хлеба
варили кашу из муки и молока, пекли ржа�
ные драные блины «какоры», пока без ус�
тали повторяют родительские поговорки
вроде «Багацце, калi дзецi не галадаюць»,
родившиеся на отдаленных хуторах порой
не понимают, о чем речь. Там, где привык�
ли рассчитывать только на себя, всего хва�
тало:

— Хуторская система — по сути, замк�
нутый мир, — анализирует Тадеуш Ново�
гродский. — Люди держали сразу несколь�
ко коров: готовили сыры, творог. Растили
свиней — а значит, на столе были и мясные
блюда. Овец — им было где пастись. Здесь

процветало ткачество, ели бара�
нину. А также (в медицинских
целях) использовали овечий
жир — «лой» по–местному. А
туберкулез, кстати, лечили жи�
ром собачьим.

К
улинарным брендом
Браславского района,
уверены ученые, иссле�
дующие традиции пи�
тания, должны стать
гульбишники — блины
из толченого картофе�

ля, муки, сметаны, яйца и тво�
рога, разрезанные на куски, за�
литые маслом или сметаной и
запеченные в печи. Подобный
рецепт, равно как и рецепт мос�
ковских сканцев — небольших
творожных булочек, иногда с

добавлением грибов, — можно
выведать у староверов. В гости к

ним — в деревню Кирилино, расположен�
ную по берегам речушки Плесовицы, —
как раз и собиралась группа студентов.

— Нам одна бабка рассказывала, что в
гульбишники даже боб пареный добавляли.
Просили показать мастер–класс, но это
блюдо делается долго и сложно, да и гото�
вят сейчас его не каждый день. А еще нам
интересен быт староверов. В народе мне�
ние о них такое: люди хорошие, только ни�
когда не подадут тебе воды в той кружке,
из которой пьют сами, — говорит Тадеуш
Новогродский. — Вот мы и посмотрим...

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by
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В кулинарных записях известного бело�
русского ресторатора Александра Чики�
левского хранится рецепт картофельных
оладий, фаршированных красной фасо�
лью, луком и салом. Блюда, о котором
до поры до времени знали только в от�
дельно взятой деревне Лидского района.
Опытные шеф–повара уже давно сооб�
разили: чем прочитать десятки поварен�
ных книг, подобные эксклюзивы лучше
искать в обычных сельских хатах. «Щу�
ку мы фаршировали яйцом, мукой, ман�
кой, морковкой, луком, теперь салом, а
если его нет, то маслом», — в том, что в
доме Елизаветы Петровны Короткой на�
верняка сможем записать секреты при�
готовления рыбы, не сомневались ни
корреспонденты «СБ», ни студенты ис�
торического факультета БГУ, которые
проводят июль в этнографической экс�
педиции в озерном крае — Браславском
районе.

Величественный костел Сердца
Иисуса в агрогородке Слободка

просматривается едва ли не отовсюду.
Влияние религии чувствуется и в кухне.

Тадеуш Новогродский считает:
термин «белорусская кухня»

должен быть заменен понятием
«культура питания», в которое

входит и кухонная утварь.

Рецепт ройки
Начинить свиные кишки картофельным пюре и
хорошо зажаренными меленькими кусочками
сала, поджарки или грудинки в пропорции 4:1,
добавить немного соли и черного перца. По$
ставить в духовку на средний огонь на 10 ми$
нут, а затем доводить до готовности на самом
слабом огне полчаса. Дать остыть до теплого
состояния и выложить на тарелку. Посыпать
жареным луком.

Рецепт гульбишников
Отварить картофель и сделать из него пюре.
Зажарить лук. Перетереть через сито творог,
размешать со сметаной, взбить яйцо и доба$
вить пюре либо же соединить все ингредиенты
при помощи блендера. Посолить, засыпать
лук. Форму для выпечки смазать маслом, вы$
ложить массу и отправить в разогретую до 180
градусов духовку на полчаса — до зарумяни$
вания. Запеканку полить маслом или смета$
ной.

Браславский смак 
из бабушкиной печки

О многих рецептах студенты истфака БГУ знают только в теории.В этих краях разводили овец:
ели баранину, ткали.

Рецепты от Елизаветы Короткой
студенты переписывали не один день.

НАЦИОНАЛЬНАЯ КУХНЯ 

Пришла одна идея. Мысль. О сча�
стье. Очень неоднозначная. Если ее вы�
сказать неаккуратно, можно рассорить�
ся с половиной человечества. Но со�
блазн поделиться велик. Уж не обес�
судьте, если что...

Каждое утро, просыпаясь, я потяги�
ваюсь и думаю, имею ли я сегодня пра�
во быть счастливой. И «сколькобалло�
вое» счастье я могу себе позволить в
этот конкретный день. Уровень моей ра�
дости будет зависеть от того, здоровы
ли дети, близкие, друзья, знакомые. Не
произошло ли в мире каких крушений и
катастроф. Не начались ли новые войны
и что со старыми. Как там с экономиче�
ским коллапсом. В общем, куча глобаль�
ных и мелких вещей. Мелкие тоже важ�
ны. Честно если сказать, то в жизни
обычного человека есть круги интере�
сов. И те, что теснее его обхватывают,
играют большую роль. Есть особенные
люди, растворившиеся в общечеловече�
ском. Но у них внутренние круги зыб�
кие. Мало личного.

Словом, как бы хорошо мне ни было,
я должна сверяться с множеством фак�
торов и на выходе получать свое купиро�
ванное счастье. Потому что, как говори�
лось в одном хорошем фильме: «Не име�
ем мы, Петька, пока права на счастье...
Вот всех «белых» вырежем, и настанет
счастливая жизнь». Так и повелось. А
жизнь подбрасывает все новые обстоя�
тельства.

У моей школьной подруги была пе�
чальная ситуация в семье. Большое го�
ре, погибла младшая сестра. Эта траге�
дия наложила вето на счастье в их до�
ме. Нельзя было громко смеяться, радо�
ваться, получать удовольствия. Я при�
глашала Ленку к себе в гости, и мы ле�
жали на диване, смотрели мультики и
бросали на пол фантики от конфет. Я
только одного не могла понять, почему
Ленка не хотела приходить ко мне ча�
ще, ведь дома любые шалости были под
негласным запретом. Потом, повзрос�
лев, поняла: она все время чувствовала
себя виноватой перед горюющей ма�
мой. За каждую свою улыбку, за радост�
ные ощущения, за желание похохотать.
Я была резким подростком и написала
в своем дневнике: «Похоронили одну
девочку, а другую землей присыпали...»
В конце концов мы и вовсе расстались.
Я со своей безудержной тягой ко всем
жизненным радостям ввергала Ленку в
пучину душевных страданий, и она на�
шла себе более подходящую подружку.
Там тоже была семья со сколом. Вместе
они сидели на заборе и болтали ногами,
глядя, как ветер разносит по двору зон�
тики одуванов.

— Познакомьтесь, это моя подружка
Таня. Сегодня ночью у нее сгорела квар�
тира. Дотла. Поэтому она будет весе�
литься с нами.

С этими словами моя подружка Ма�
ша представила меня своим журфаков�
ским друзьям. Это была новогодняя ве�
черинка, как сейчас помню. И мы дейст�
вительно веселились до утра. А потом я
поехала начинать новую жизнь. Бывали
ли вы на пепелище? Своего дома... Но
чудом все живы. Кроме кошки. Поплака�
ла и ощутила невероятную силу. Можно
было бы сказать, что я была счастлива.
Но при странных обстоятельствах. Мама
в больнице, а я счастлива... Мне стало
стыдно, я вспомнила Ленку.

Много раз со мной случались катаст�
рофы, не столь показательные во внеш�
нем смысле, но в душе они оставляли пе�
пелище. И каждый раз я плакала и чувст�
вовала себя после этих слез, как добела
выстиранная простынка. Висела на вет�
ру, сушила себя, пахла свежестью. Так
видно устроена психика и душа челове�
ческая. На всякие удары судьбы даются
силы, чтобы их держать. А раз так, раз
мы не гибнем от несчастий, значит, дол�
жны принимать собственное выздоров�
ление и жить с улыбкой. Моя позиция.

Знаете, отчего–то в 90–е прошлого
века большой популярностью пользова�
лась поговорка: «А никто не обещал,
что будет легко...» Действительно.
Жизнь опасная, непредсказуемая, рез�
кая. Но у нее нет к нам личной непри�
язни. Все случается, потому что случа�
ется. И значит ровно то, что значит. А
вот слезы даются свыше, и приходит ус�
покоение. Разве имеем мы право не
взять исцеление души? Поставить сте�
ну. И нести в себе до конца жизни все
пережитые трагедии.

Бывают такие люди. На их глазах
происходили страшные вещи. Они дума�
ют, что только с ними случилось что–то
непоправимое. И говорят: «Тебе не по�
нять...» И я боюсь судить. Чтобы не на�
кликать. Но, проживая свою жизнь, при�
нимая ее комплектацию, я все чаще го�
ворю себе по утрам: ты имеешь право на
счастье. Если ты его чувствуешь — это
не стыдно. Это твое.

Кстати, Ленка выросла очень мудрой
женщиной. Ироничной и сильной. Ока�
залось, что, сидя на заборе, они травили
«черные» анекдоты, и кто первый засме�
ется, тот проиграл двадцать копеек. И
когда я в последний раз была в нашем
дворе, видела, что одуваны подняли и
раскрошили на куски всю бетонную от�
мостку. Такие мощные корни.

Т.С.
sulimovna@rambler.ru
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Т
ут у меня в Минске на
днях подруга из Бри�
тании была. Не с визи�
том даже, а с ночевкой
между лондонским са�

молетом и гомельским поездом
(к маме ехала). Кроме традици�
онных для таких визитов вечер�
них посиделок (все–таки встре�
чаемся даже не каждый год), не�
пременной остается культурная
программа. Побывали в новом
музее Великой Отечественной
войны — благо рядом с домом.
Проходя по залам, я вспоминала
другие музеи, посвященные
войне, в которых была в разных
странах. И хотя все посвящены
одному событию, они очень раз�
ные. И ощущения после посеще�
ния тоже разные. И зависят от
страны, в которой находятся.

То, что не все в этих музеях
«моя» правда, я поняла давно,
когда 15 лет назад побывала в
лондонском «Военном кабинете
министров». На Уайтхолле, где
британский кабинет министров
заседает и сегодня, для посеще�
ния открыты бункеры, из кото�
рых Уинстон Черчилль руково�
дил страной и войсками в годы
Второй мировой. У нас есть
масса претензий к союзникам
по антигитлеровской коалиции
(в основном за то, что открыли
второй фронт только тогда, ког�
да всем уже было очевидно, кто
победит), но все же Британия
находилась в состоянии войны с

фашистской Германией с пер�
вого до последнего дня войны, и
я об этом всегда помню. Бри�
танцы тоже помнят и фактом
сим справедливо гордятся. На�
столько, что в последнем зале
экспозиции «Военный кабинет
министров» на фотографиях,
сделанных во время встреч
тройки (Сталин — Рузвельт —
Ч е р ч и л л ь ) ,
« д я д ю ш к у
Джо» выреза�
ли. Нет там ге�
нералиссиму�
са, только Руз�

вельт и Черчилль, решающие
судьбы послевоенной Европы.
15 лет назад это открытие стало
для меня шоком: как можно? Да
запросто. Совсем недавно пер�
вый премьер–министр незави�
симой Словакии Владимир
Мечьяр, о чьей роли в истории
спорят давно и будут еще долго,
сказал знаменательную фразу:

«Ясно ведь только то, что
будет в будущем, а история
все время меняется».

Экспозиция в музее
«Берлин–Карлсхорст» не
так давно снова поменя�
лась. До 1990 года это был
«Музей безоговорочной ка�
питуляции», потому что
именно там она была под�
писана (хотя, и это каждый

любитель военной ис�
тории знает, была
второй по счету: на
ней настоял лично
Сталин, желавший по�
лучить капитуляцию
торжественно и под
советским контролем,
я его понимаю и это
его стремление поддерживаю).
В зале, где капитуляция была
подписана, и в кабинете
Г.К.Жукова ничего практически
не изменилось, а вот экспози�
ция, рассказывающая о Великой
Отечественной войне (именно о
Великой Отечественной, а не
Второй мировой), менялась не�
сколько раз. И по ее изменени�

ям можно просле�
дить, как менялось
отношение Герма�
нии и немцев к этой
странице своей (и
нашей, конечно, то�
же, но в данном
случае прежде все�
го своей) истории.

Как рассказывал
проработавший 11
лет директором
этого музея авто�

ритетный немецкий историк
Петер Ян, за те экспонаты, ко�
торые выставлены там сегодня,
«20 лет назад мне бы все вит�

рины разби�
ли». При�
знаться чест�
но, я была

шокирована, услышав это.
— Кто бы разбил?
— Ветераны.
Еще один шок. В моем вос�

приятии ветеранами были бы
мои дедушки, если бы выжили в
той войне. Ветераном был отец
моего мужа, штурмовавший
Берлин и рейхстаг. И сейчас, 70
лет спустя, мне трудно понять

(и еще труднее принять), что в
Германии ветеранами со всеми
полагающимися этому атрибу�
тами (удостоверениями, пенсия�
ми и льготами) были те, кто
моих дедушек убивал и в отца
моего мужа стрелял. У нас и
немцев — разная война, хоть и
одна и та же.

Петер Ян говорил, что один
из стендов музея посвящен
сходству немецкого и советско�
го солдата: вот если выставить
под одним стеклом их солдат�
ские книжки, фотографии,
фляги, письма родным, то ста�
нет очевидно, как они похожи.
И по фотографиям тоже: моло�
дое спокойное лицо, они даже
могут оба быть блондинами с
голубыми глазами. Вполне. Но
мысль о сходстве меня коро�
бит.

Есть стенд, посвященный
страданиям немецких военно�
пленных в советском плену. «А
наши в немецком плену даже

не страдали, — парирую я. —
Их просто загоняли за колю�
чую проволоку и не кормили,
они там миллионами умира�
ли». Петер Ян соглашается, но
говорит, что и немцев надо по�
нять: если советский плен —
история вашей семьи, это на�
всегда в памяти. «Но вас к нам
никто не звал», — парирую.
Молчим.

Петер Ян говорит, что сейчас
экспозиция музея «Берлин–Кар�
лсхорст» дает справедливую
картину нашей войны: там есть
стенды, которые рассказывают о
миллионных жертвах среди
мирного населения на оккупи�
рованных территориях (нам ли
это не знать!), а есть те, которые
показывают, что среди этого
мирного населения было много
людей, которые приход немец�
ких войск приветствовали и с
фашистской армией сотрудни�
чали. И это тоже историческая
правда. Для меня — печальная.
Наш музей о ней не говорит.

Правда в нашем музее исто�
рии Великой Отечественной
войны — другая. Но знаете что,
лично я хотела бы, чтобы у нас
(да и повсюду в мире) был не
только музей Великой Отечест�
венной, но и всей Второй миро�
вой. Я хотела бы, но я знаю, что
так никогда не было. И не бу�
дет.

Инесса ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ,
собкор «СБ» в ЕС.

sbchina@mail.ru

●● Письма

Инессы 
ПЛЕСКАЧЕВСКОЙ

Элитные изделия.
Цвет золото. В
наличии браслеты
(20 см) � 149.000
руб. Цепочки (50�
60 см) � 209.000. руб.
Комплекты (цепочка +
браслет) � 249.000 руб.

Крестик с цепочкой.
Цвет золото. 
199.000 руб.

Кулон «Икона 
Божьей Матери».  
С цепочкой и без.
Цвет золото. 
Цена от 199.000 руб.

Кулоны 
«Знаки зодиака».
Цвет золото. 
С цепочкой и без.
Цена от 199.000 руб.

Серьги «Версаль». Цвет
золото. Есть цвет камня топаз,

изумруд, рубин. 
Цена 199.000 руб.

Обручальное
кольцо
«Всевластия».
Цвет золото. 
Цена 179.000 руб.

Женский крест «АРГО».
Украшен камнями. Цвет
золото. С цепочкой и без.
От 199.000 руб.

Мужская цепь «АРГО».
Цвет золото. 
Цена 239.000 руб.

Женская цепочка
«АРГО».
Цвет золото. 
Цена 239.000 руб.

Набор украшений
из натурального 
жемчуга. 
Колье на ювелирной

застежке, серьги, браслет.
Цена 299.000 руб.

Крест Доминика
Торетто
с цепочкой 60 см. 
Цена 199.000 руб.
+ 5 подарков.
ОРИГИНАЛ. 
Цвет белое золото.

Набор кастрюль 8 12 предметов 
(5 кастрюль + большая сковорода).
Германия. 5�слойное дно,
металлические ручки, нержавеющая
сталь. Цена 999.000 руб.
+ 5 подарков.

Ожерелье
«СЕРДЦЕ
ОКЕАНА». ОРИГИНАЛ.
Цепочка + кулон�подвеска. 
Символ любви 
из фильма «Титаник». 
Цена 179.000 руб.

РЕЖИМ РАБОТЫ: 
9.00 — 21.00

ИП Мелехов А.К. УНП 190059611. 
Доставка по Беларуси почтой согласно срокам и

тарифам РУП «Белпочта» с оплатой при получении.
Свидетельство о гос. регистрации 

№ 190059611 выдано Минским горисполкомом.

Акция до 30.08.2015 г.!
Купите любое украшение и

получите 5 подарков: футляр для
украшений, гематитовый браслет,
монету�талисман по фэншуй для

счастливой и богатой жизни, икону
Святого Архангела Михаила 

+ скидку 150.000 руб.
на последующие покупки 

в виде подарочного сертификата.

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ЮВЕЛИРНЫЕ УКРАШЕНИЯ Честные цены 
+ подарки

Производство: 
Италия и РФ.

Специальный сплав. Цвет золото.  Гальваническое покрытие золотого цвета. Гарантия качества. Очень долго изделия будут  радовать владельца. Чек при покупке.

Прием заявок по телефонам: 
МТС (8–029) 809–22–44. 

Велком (8–029) 954–05–13.

10

Берлин. Музей «Берлин–Карлсхорст».

Лондон. «Военный кабинет министров».

Минск. Музей истории Великой Отечественной войны.

Три взгляда — 
три образа мысли
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Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

Антон КОСТЮКЕВИЧ.
akostyukevich@sb.by

19�летняя Елисавета Житко родилась в Ляхо�
вичах, закончила Барановичский государствен�
ный музыкальный колледж и приехала в Минск,
чтобы приблизиться к главной своей мечте:
стать учителем в музыкальной школе. Выбрала в
БГПУ имени М.Танка специальность «музыкаль�
ное исполнение, ритмика и хореография». И по�
началу все складывалось неплохо: аттестат — 84
бала, тест по русскому языку — 60 баллов, испы�
тание по вокалу, сольфеджио и теории музыки
— 90 баллов... На последний экзамен по сцени�
ческому и музыкальному мастерству, где пред�
стояло сыграть два произведения из классики на
фортепиано и даже станцевать, Елисавета яви�
лась... с гипсом на левой руке.

— Так получилось, что накануне, в воскресе�
нье, я поскользнулась, готовя на кухне, и очень
серьезно травмировала руку, — вспоминает де�
вушка. — Врачи наложили швов пять и загипсо�
вали. Было очень обидно! Потому что первую
часть сонаты № 4 соль минор Йозефа Гайдна и
полонез № 1 до диез минор Фредерика Шопена
я играла просто с закрытыми глазами, чувство�
вала себя очень уверенно, мне нравятся эти про�
изведения... И оставался всего лишь один шаг!

Думаете, абитуриентка пришла в вуз, ожи�
дая снисхождения? Отнюдь нет! Только и по�
просила приемную комиссию разрешить ей
участвовать наравне с другими: и станцевать, и
отыграть программу, правда, одной рукой. На�
талия Подголина, старший преподаватель кафе�
дры музыкально�педагогического образования
БГПУ им. М.Танка, называет этот случай совер�
шенно исключительным:

— У меня большой опыт работы в прием�
ной комиссии вуза, но никогда прежде с та�

ким не сталкивалась. И я хочу, чтобы вы по�
нимали: удовлетворив просьбу абитуриентки
сыграть произведения одной рукой, мы от�
нюдь не позволили ей пройти испытание
вполсилы — напротив, ее задача усложнилась
в разы! Не преувеличу, назвав это экстре�
мальными условиями. Такое не может не вы�
зывать восхищения! Всего одной рукой абиту�
риентка сумела передать душу, характер, все
тонкости и интонации произведений... Выдер�
жала все до единой паузы просто с удивитель�
ной точностью. Потом прекрасно проявила
себя в танце. Очень гибкая, чувственная, лег�
кообучаемая. Елисавета, без сомнений, заслу�
жила свою высокую оценку!

Сама Елисавета ничего необычного в этом
эпизоде своей жизни не видит: «Речь шла о мо�
ем будущем, а его с оправданий не начинают.
Тем более и мама с папой меня обеими руками
поддержали». В итоге смелая абитуриентка бы�
ла зачислена на свой факультет в числе первых
пяти студентов.

В день нашего с ней разговора Елисавете как
раз предстояло снять гипс, но к врачам, гово�
рит, еще походить придется. Впрочем, это не
мешает первокурснице выглядеть совершенно
счастливой и мечтать о будущей профессии:

— Я знаю, что педагоги зарабатывают не�
много. Но разве могут радовать большие день�
ги, если занимаешься нелюбимым делом? Я же
еще в 7�м классе твердо решила, что хочу рабо�
тать с детьми, учить их познавать красоту и гар�
монию этого мира. Так что счастье — это когда
ты не противоречишь внутренним принципам,
идешь по жизни своим путем и делаешь абсо�
лютно все для достижения цели...

13 лет. В таком возрасте обычно рано думать даже об экзаме�
нах за курс базовой школы в 9�м классе, что уж говорить о вы�
пускных испытаниях. Но именно столько исполнилось Тимуру
Сушко, самому юному участнику централизованного тестирова�
ния в нынешнем году! Да и предметы парень выбрал далеко не
самые легкие, в списке профильных — биология и химия.
Юный вундеркинд твердо решил поступать на лечебный фа�
культет в БГМУ. Кстати, символично, что как раз в его стенах
Тимур и сдавал тест по столь важной для медиков химии. И
«СБ» в приемной комиссии вуза подтвердили: осенью 13�летний
уникум вернется к ним как самый юный первокурсник. Других
столь ранних обладателей места на студенческой скамье в вузе
просто не припомнят, что делает этот случай еще более исклю�
чительным.

«Исключительный» — так можно сказать и про самого Ти�
мура, и про темпы его образования. В школу он пошел в 5 лет,
да еще сразу во 2�й класс, успешно «перепрыгнул» из 5�го клас�
са в 7�й, стал 9�классником в 10 лет, а в 12 — самым юным один�

надцатиклассником. Удивительные
способности проявились еще в дет�
стве: в 2 года Тима уже бегло чи�
тал, в 4,5 — уверенно декламиро�
вал наизусть стихи по 18 — 19
столбиков. В школе же всегда уди�
влял учителей обширными знания�
ми и невероятными способностя�
ми к их приобретению. Например,
в старших классах не страницами,
а сразу параграфами изучал люби�
мую биологию и мечтал стать док�
тором. И теперь юноша имеет все
шансы всего�то в 20 лет стать на�
стоящим профи с полным курсом
обучения и интернатурой за спи�
ной! А там, глядишь, и до второй
заветной мечты недалеко — изоб�
рести эликсир бессмертия.

Между прочим, словно под�
тверждая выражение «талантли�
вый человек талантлив во всем»,
Тимур не только преуспел в учебе,
не раз становился победителем
всевозможных олимпиад и конкур�
сов, но и показывает выдающиеся
результаты в плавании, которым
занимается с 3,5 года. В своей воз�
растной категории он признавался
лучшим пловцом не только в Бела�
руси, но и в России, Франции,
Польше, Германии, Австрии. Как
раз сейчас Тимур находится на
очередных спортивных сборах —
поэтому, увы, с ним пока не уда�
лось связаться. Зато от души жела�
ем ему неизменной удачи на всех
поприщах!

У
каждой вступительной кампании есть свои герои. И речь не только о медалистах,
олимпиадниках и обладателях 100 баллов по предметам ЦТ (а то и не одному!), 
перед которыми любые вузы распахивают двери. Что ни год находятся среди
абитуриентов ребята и девчата, над кем не властны обстоятельства. Решили — 
и поступили. Невзирая и вопреки. Скажем, Елисавета Житко прошла творческий конкурс
и стала первокурсницей с загипсованной рукой, Тимур Сушко сядет на студенческую
скамью в 13 (!) лет. Их пример — другим и наука, и образец. Итак, знакомьтесь...

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Ректор БГПУ
имени М.Танка
Александр
Жук:
— Есть у нас
ребята, ко#
торые заслу#
живают осо#
бого внима#
ния еще на старте. Хотя я
сторонник того, чтобы с ду#
шой и пониманием относить#
ся к каждому. Например, боб#
руйчанка Мария Свириденко
поступала к нам на филологи#
ческий факультет на специ#
альность «русский язык» и
вдруг оказалась «за бортом»
на самом старте с 324 балла#
ми и огромным желанием
учиться! А беда ее была в
том, что абсолютно все бюд#
жетные места в этом году
заняли медалисты и «целеви#
ки». Поэтому мы приняли ре#
шение все#таки зачислить ее
и в течение первого года вы#
плачивать стипендию ректо#
рата. Благословили на победу,
а заодно и перенесли в виде
исключения вступительные
испытания мы и юному брес#
тчанину, гандболисту Арте#
му Кулаку, который как раз 
17 июля отправился на чем#
пионат мира по гандболу сре#
ди молодежи в составе сбор#
ной Беларуси. Паренек наце#
лился на факультет физвос#
питания.

Есть
такие
ребята!

Елисавете
гипс не помеха

Тимур бьет 
все рекорды
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– Î ÷åì âàøà íîâàÿ êíèãà
«Ãåðîé òîãî åùå âðåìåíè»?

– Â íåé ÿ ðàññêàçûâàþ
áàéêè. Õîòÿ åñòü òàì è ôèëî-
ñîôñêèå ìûñëè. Íàïðèìåð, â
ðàññêàçå «Ñèçèôîâ òðóä» ðàç-
ìûøëÿþ î ñåáå, î ñâîåì ïðåä-
íàçíà÷åíèè è î òîì, ÷òî ÿ
êà÷ó ñâîé êàìåíü – ýòî ìîÿ
ìóçûêà, òâîð÷åñêèå óñòðåìëå-
íèÿ. Ýòî áîëüøàÿ ðàäîñòü.
×åñòíî ãîâîðÿ, íå õî÷åòñÿ
äîêàòèòü åãî äî âåðøèíû
ãîðû, ïîòîìó ÷òî íå î÷åíü
ïîíèìàþ, ÷òî äåëàòü äàëüøå. 

– Â êíèãå îïèñàíû ðåàëü-
íûå èñòîðèè ñ íàñòîÿùèìè
ãåðîÿìè? 

– Îäèí èç ðàññêàçîâ íàçû-
âàåòñÿ «Äà÷íîå áîêà÷î».
Îäíàæäû âî âðåìÿ ñèëüíîãî
ëèâíÿ ìû ñ äðóçüÿìè îòäûõà-
ëè íà äà÷å, èç-çà íåïîãîäû íå
áûëî ñâåòà è âîäû. Îêàçàëèñü
ñëîâíî â ðóññêîé äåðåâíå,
êîãäà ïðèõîäèëîñü æå÷ü
ñâå÷è, ðàçâîäèòü îãîíü,
òîïèòü ñíåã, ÷òîáû ñîãðåòüñÿ
÷àåì. Ñèäÿ ó ïå÷è, ðàññêàçû-
âàëè êàêèå-òî àíåêäîòû, èãðà-
ëè íà ãèòàðå, áûëî òàê äóøåâ-
íî, ÷òî íå ãðåõ è ðþìî÷êó
ïðîïóñòèòü. Ýòîò ñëó÷àé ÿ è
âçÿë çà îñíîâó. Â êíèãå ðàñ-
ñêàçûâàþ áàéêè, êîòîðûå ñëû-
øàë îò äðóçåé, â òîì ÷èñëå è
àðòèñòîâ. ß âëîæèë ýòè èñòî-
ðèè â óñòà ìîèõ ãåðîåâ, êîòî-
ðûå ñîáðàëèñü íà äà÷å. Ñòà-
ðàëñÿ íèêîãî íå îáèäåòü,  ïîý-
òîìó íå äàâàë êîíêðåòíûõ
ôàìèëèé ïåðñîíàæàì. Ýòî
ïîïûòêà ñäåëàòü ëåãêóþ ïðîçó
à-ëÿ øàìïàíñêîå. 

– Ñðåäè âàøèõ êíèã åñòü è
îäíà êíèãà äëÿ äåòåé. 

– Äà. Ìíå äåòñêàÿ êíèæêà
äàëàñü î÷åíü ëåãêî. Ïîäïèñû-
âàÿ àâòîãðàôû, íàó÷èëñÿ
áûñòðî ïèñàòü ÷åòâåðîñòè-
øèÿ. ß åå íàïèñàë çà ïîëòîðà
÷àñà, òàì ãäå-òî 35 ñòèõîòâî-
ðåíèé. 

– Êòî ñóäüè âàøåãî ëèòå-
ðàòóðíîãî òâîð÷åñòâà?

– Èõ ìíîãî – ìîè ïîêëîí-
íèöû. Îíè îòíîñÿòñÿ ê ýòîìó
äîâîëüíî ñíèñõîäèòåëüíî, è
ìåíÿ, ÷åñòíî ãîâîðÿ, êàê ïèñà-
òåëÿ ìàëî êòî îöåíèâàåò.
Ñîàâòîðû, ñ êîòîðûìè ïèøó
ïåñíè, äóìàþ, ÷óòü-
÷óòü ðåâíóþò, äàæå
íå îòäàâàÿ ñåáå â
ýòîì îò÷åòà. Îíè
ãîâîðÿò: «Ìàëåæèê,
÷òî òû â íàø îãîðîä
çàáèðàåøüñÿ? Ó òåáÿ
ïðîçà ïîëó÷àåòñÿ, à â
ïîýçèþ íå ëåçü». Áûëè è
õâàëåáíûå îòçûâû îò
ïèñàòåëåé. Â «Ëèòåðà-
òóðíîé ãàçåòå» äîâîëüíî
òåïëî ê ìîèì ýêçåðñèñàì
îòíåñëèñü. Åñòü ïîõâàëû,
êîòîðûå ïîçâîëÿþò
èíîãäà íàäóâàòü
ùåêè, ÷òîáû ïîñëå
ýòîãî áûëî óäîáíåå
áðèòü èõ, âîò ñåé-
÷àñ íå õâàëÿò, ùåêè íå íàäó-
âàþ, õîæó íåáðèòûì. 

– Â îäíîé èç êíèã âû
ïèøåòå î ñåáå è ñâîåì ïóòè.
Íèêòî íà âàñ ïîñëå åå âûõîäà

íå îáèäåëñÿ?
– ß ïëîõî íè î êîì îñîáî

íå ïèñàë. Äàæå åñëè ÷åëîâåê
âûãëÿäåë íå î÷åíü õîðîøî,
ñòàðàëñÿ íàéòè â íåì ïîëîæè-
òåëüíûå ìîìåí-
òû.

Ìåíÿ ÷àñòî
ïîäáèâàëè íàïè-
ñàòü ìåìóàðû. Íî

áîëüøèíñòâî ìîèõ äðóçåé, ñ
êîòîðûìè ÿ ïóòåøåñòâîâàë ïî
ýòîé æèçíè, æèâû. ß íå
äóìàþ, ÷òî æåíàì è äåòÿì
áóäåò ïðèÿòíî ÷èòàòü î íàøèõ

ïîõîæäåíèÿõ ïî äåâî÷êàì ñ
óïîìèíàíèåì ôàìèëèé. 

– Êîãî â âàñ áîëüøå: ïèñà-
òåëÿ èëè ìóçûêàíòà?

– Ëåæåáîêè. Äëÿ ìåíÿ
ìóçûêà áûëà êîãäà-òî ñàìî-
äåÿòåëüíîñòüþ, êîòîðàÿ ïðå-
âðàòèëàñü èç õîááè â ïðîôåñ-
ñèþ. ß ðàáîòàë â «Âåñåëûõ
ðåáÿòàõ», íî ìîåãî òâîð÷åñòâà
òàì íå áûëî. Òî åñòü ÿ âûïîë-
íÿë ôóíêöèþ ïóøå÷íîãî
ìÿñà, ðàññòðàèâàëñÿ ïî ýòîìó
ïîâîäó, ïîêà íå ïðèäóìàë, ÷òî
ýòî ìåñòî, ãäå ëåæèò ìîÿ òðó-
äîâàÿ êíèæêà, à õîááè ìîæåò
áûòü ñî÷èíèòåëüñòâî. Íî ïîêà
ðàáîòàë â «Âåñåëûõ ðåáÿòàõ»,
«Ïëàìåíè» è «Ãîëóáûõ ãèòà-
ðàõ», ñî÷èíèòåëüñòâî ñèëüíî
ïðîáóêñîâûâàëî – íè÷åãî íå
ïîëó÷àëîñü. Êîãäà ìåíÿ

íàçûâàþò ïîýòîì, êîìïîçèòî-
ðîì, îòâå÷àþ: «Ðåáÿò, íó ïîýò
– ýòî Ïóøêèí, êîìïîçèòîð –
×àéêîâñêèé, à ÿ òàê... Íó ïðè-
äóìàë ïåñíè, êîòîðûå, ìîæåò,
ïîïóëÿðíûìè ñòàëè íå îò
òîãî, ÷òî ÿ êîìïîçèòîð, à îò
òîãî, ÷òî ñêëàäíî èõ ñïåë».

– Âàø ìëàäøèé ñûí Èâàí

òîæå ìóçûêàíò. Âû åãî
ïîääåðæèâàåòå? 

– Ó íåãî ñåé÷àñ
êðèçèñ æàíðà, îí
ðàçîøåëñÿ ñî ñâîåé
ìóçûêàëüíîé ãðóï-
ïîé. Íå çíàþ,
íàâñåãäà èëè íåò,
ïîêà íåÿñíî, ÷åì ýòî
çàêîí÷èòñÿ, íî ñûí
î÷åíü ïåðåæèâàåò. ß
ïûòàþñü åìó îáú-
ÿñíèòü, ÷òî ýòî íå
ïîòåðÿ áëèçêîãî, íå
ðàçâîä, â êîíöå êîí-
öîâ, ýòî îáû÷íîå äåëî,
êîãäà ìóçûêàíòû çàõî-
äÿò â òóïèê. Äàæå
áèòëû, ó êîòîðûõ áûëî
âñå îòëè÷íî, â êîíå÷íîì
èòîãå ðàçáåæàëèñü.

– Âàøè ìóçûêàëüíûå
âêóñû ñîâïàäàþò ñî âêóñàìè
ñûíà? Êàê âû îöåíèâàåòå
òâîð÷åñòâî äðóã äðóãà?

– Â ïîñëåäíåå âðåìÿ Âàíÿ
ñòàë çíà÷èòåëüíî ñåðüåçíåå
âãëÿäûâàòüñÿ â ìåíÿ. Îí
çàèíòåðåñîâàëñÿ, êàêèì ÿ áûë
â åãî âîçðàñòå – â 25 ëåò. Ïðè
ýòîì ê ñåáå ìåíÿ íå ïîäïóñ-
êàåò íè â êà÷åñòâå ðåäàêòîðà,
íè â êà÷åñòâå ñîàâòîðà, ñûí íå
ïðèåìëåò êðèòèêè. Åñëè ÿ
÷òî-òî äåëàþ ïðîòèâ, îí ïðå-
âðàùàåòñÿ â äèêîáðàçà ñ ÿäî-
âèòûìè èãîëêàìè, ãîâîðèò
îáèäíûå ñëîâà. Íî ïðè ýòîì ÿ
åãî ïîíèìàþ: â òåõ æå ñîöè-
àëüíûõ ñåòÿõ åãî óïðåêàþò,
äóìàþò, ìîë, îí âñåãî â æèçíè
äîáèâàåòñÿ áëàãîäàðÿ ìíå. Ó
âñåõ îùóùåíèå, ÷òî ÿ òîëüêî è
çàíèìàþñü ðàñ÷èùåíèåì åìó
äîðîãè ê ïüåäåñòàëó. È êîãäà
ÿ ñûíó ïðåäëàãàþ ïîìîùü,
ãîâîðÿ, ÷òî ìû íèêîìó íå ñêà-
æåì, îí îòâå÷àåò: «Íó ÿ æå
áóäó îá ýòîì çíàòü. Åñëè òû
ïîó÷àñòâóåøü â çàïèñè, ïîä-
ñêàæåøü ìíå, òàì æå áóäåò
òâîÿ ñòàð÷åñêàÿ ýíåðãèÿ». È
÷òî ñêàçàòü ïîñëå ýòîãî?

– Åãî ðàáîòû âàì íðàâÿò-
ñÿ?

– Òî, ÷òî îí íåçàóðÿäíûé
ïàðåíü, ýòî îäíîçíà÷íî. ×òî-
òî íðàâèòñÿ, ÷òî-òî íå î÷åíü.
Âåðíåå, ÷åãî-òî ÿ íå ïîíèìàþ.
Íàâåðíîå, â ýòîì åñòü äåêà-
äàíñ è ñâîéñòâî þíîøåñòâà –
îïðåäåëåííîå óïàäî÷íè÷å-
ñòâî. ß åìó ãîâîðþ: «Âàíü,
ïîíèìàåøü, òâîèì çðèòåëÿì è
òàê íå î÷åíü çäîðîâî æèâåòñÿ
íà ýòîì ñâåòå, ëþäè íèêàê íå
ìîãóò íàùóïàòü ñâîþ òî÷êó
îïîðû. Åñëè òû èì åùå ðàñ-
ñêàæåøü ïðî ñâîè ïðîáëåìû,
êîòîðûå â òâîåì èñïîëíåíèè
ìîãóò ïîêàçàòüñÿ áîëåå ñåðü-
åçíûìè, òî îíè âîîáùå îòòóäà
íèêîãäà íå âûáåðóòñÿ. Íàðîäó
õî÷åòñÿ íàäåæäû íà òî, ÷òî
âñå íå òàê ïëîõî». Ñûí îòâå÷à-
åò: «Åñëè ÿ ïîêàæó, ÷òî ìíå
òàê ïëîõî, îíè ïîéìóò, ÷òî ó
íèõ âñå íàìíîãî ëó÷øå». Â
òàêèõ äåìàãîãè÷åñêèõ ñïîðàõ
ïðîõîäÿò íàøè çàäóøåâíûå
çàïîëíî÷íûå áåñåäû.

– À Íèêèòà, âàø ñòàðøèé
ñûí, ïðîÿâëÿåò èíòåðåñ ê
ìóçûêå? 

– Îí ñ òî÷êè çðåíèÿ ïðè-
ðîäû ìîæåò äàæå áîëüøå áûë
îäàðåí ìóçûêàëüíî, íåæåëè
Âàíüêà. Íî êàê-òî íå ñëîæè-
ëîñü. Íàì ñ æåíîé î÷åíü õîòå-
ëîñü, ÷òîáû ó íàñ âóíäåðêèíä
âûðîñ: ìû åãî îòäàëè è â
ôèãóðíîå êàòàíèå, è íà àíã-
ëèéñêèé ÿçûê, è â ìóçûêàëü-
íóþ øêîëó. È â îïðåäåëåí-
íûé ìîìåíò, ýòî áûë åãî ïåð-
âûé èëè âòîðîé êëàññ, Íèêèòà
âçáóíòîâàëñÿ è ñêàçàë, ÷òî
áîëüøå íèêóäà íå ïîéäåò. ß
âîñïðèíÿë ýòî êàê ïðîÿâëå-
íèå õàðàêòåðà. Íå îñóäèë.
Ïàðåíü ïîëó÷èë äâà âûñøèõ
îáðàçîâàíèÿ, îí ýêîëîã è ýêî-
íîìèñò.

Олеся СУПРЯГА. 

Ìóçûêàíò ïîçíàêîìèëñÿ 
ñ áóäóùåé æåíîé, àêòðèñîé 

Òàòüÿíîé, â Äîíåöêå âî âðåìÿ 
ãàñòðîëåé 38 ëåò íàçàä. 

25-ëåòíèé Èâàí 
íå õî÷åò, ÷òîáû 
åìó ïîìîãàë 
çíàìåíèòûé îòåö. 

Èñòîðèÿ
ëþáîãî íàðî-
äà íà÷èíàåò-
ñÿ ñ ïîÿâëå-

íèÿ â íåì çíàêîâûõ,
âûäàþùèõñÿ ëè÷íîñòåé. «Çðåëèùå
æèçíè âûäàþùèõñÿ ëþäåé — âåëèêî-
ëåïíîå çðåëèùå, — ïèñàë íåèñòîâûé
Âèññàðèîí Áåëèíñêèé. — Îíî âîçâû-
øàåò äóøó è îáîãàùàåò äóõîâíî». Îò
ñåáÿ ñêàæåì, îíî ïîäïèòûâàåò íàøå
ðàñòðåâîæåííîå ñåðäöå è çàñòàâëÿåò
çàêèïàòü áüþùèéñÿ â ïîèñêàõ äåé-
ñòâåííûõ öåëåé ðàçóì, ïîðîé òðåáóÿ
ñèþìèíóòíîãî âûõîäà íàêîïèâøåéñÿ
ýíåðãèè è ïîäâèãàÿ íà íåìåäëåííûå
ñâåðøåíèÿ âî èìÿ Îò÷èçíû. Êíèãà
Àëåñÿ Êàðëþêåâè÷à «I ìàðàì âîëþ
äàì» (Áåëîðóññêàÿ Ýíöèêëîïåäèÿ,
2011 ã.) èç ýòîãî ðàçðÿäà. Îíà çàñòàâ-
ëÿåò ïðèêîñíóòüñÿ ê öåëîìó ñîíìó
ëè÷íîñòåé êðóïíîãî ìàñøòàáà, ïðî-
ñëàâèâøèõ íàøó ñòðàíó íà âåñü ìèð.
À òàêæå ïðîíèêíóòü â æèçíü òâîð-
öîâ, îñòàâèâøèõ, ìîæåò áûòü, ìåíåå
çàìåòíûé ñëåä â èñòîðèè áåëîðóññêî-
ãî íàðîäà, íî îò ýòîãî íå ìåíåå èíòå-
ðåñíûé è èçâèëèñòûé.

Òàêèõ êíèã íåìíîãî â ìèðîâîì
ïðîñòðàíñòâå ñëîâà. Ýòî íå ðîìàí, íå
ýññå, íå áèîãðàôè÷åñêèå ïîâåñòè, íå
êðàåâåä÷åñêèå çàðèñîâêè, íå äíåâíèê
ïóòåøåñòâèé. Îïèñàíèÿ ñóäåá ñëóæè-
òåëåé ìóç, ìàñòåðîâ ñëîâà. Êíèãà —
ïîãðóæåíèå â ëèòåðàòóðíóþ êàðòó
Ïóõîâùèíû, ÷òî íà Ìèíùèíå. Ñìûñë
ïðåáûâàíèÿ Êîëàñà, Êðàïèâû, Ãëåáêè,
Ëûíüêîâà, Âèòêè, Ñàìóéëåíêà, Áÿäó-
ëè (çäåñü â 30–å ãîäû íàõîäèëñÿ Äîì
òâîð÷åñòâà Ñîþçà ïèñàòåëåé ÁÑÑÐ) íå
çàøòàìïîâàí, íàñûùåí èíäèâèäóàëü-
íûìè ÷åðòàìè õàðàêòåðîâ êëàññèêîâ.
Àâòîð èññëåäóåò äóõîâíûå è íðàâ-
ñòâåííûå êðèòåðèè è ïðèíöèïû ñëó-
æåíèÿ Îò÷èçíå. Àëåñü Êàðëþêåâè÷
íàõîäèò ñëåäû ïðåáûâàíèÿ â ïóõî-
âè÷ñêîì êðàå è ìàëîèçâåñòíûõ â
Áåëàðóñè çíàìåíèòîñòåé (àíãëèéñêîé
ïèñàòåëüíèöû Ñåññèëü ×åñòåðòîí,
èçðàèëüñêîãî èçäàòåëÿ Ëüâà Ñòðîíãè-
íà, âðà÷à è ìåäèöèíñêîãî ïóáëèöèñòà
Âàöëàâà Çäàíîâè÷à). Ñ îñîáîé òåïëî-
òîé è ïðèçíàòåëüíîñòüþ ïèøåò àâòîð
î çåìëÿêàõ, âåðíûõ ñâîèì èçáàì è
ïîãîñòó: Àëåêñþòîâè÷, Áà÷èëî, Âîëü-
íû (Àæãèðåé), Ãîðáàöåâè÷, Åëüñêèé,
Ìîðêîâêà, Ìûñëèâåö, Êàçåêî, Êëåâêî,
Õîäûêà, Õóðñèê, ×àðîò...

Àëåñü Êàðëþêåâè÷ â êíèãå ïðî-
ÿâèë ñåáÿ êàê âäóì÷èâûé è ñêðóïó-
ëåçíûé èññëåäîâàòåëü èñòîðèè ëèòå-
ðàòóðû è òâîð÷åñòâà îòäåëüíûõ ëèòå-
ðàòîðîâ (Àëåíû Êîáåö-Ôèëèìîíî-
âîé, ê ïðèìåðó), ìàñòåð áèîãðàôè÷å-
ñêîãî æàíðà, ïóáëèöèñò, íåóòîìè-
ìûé ïóòåøåñòâåííèê è ïîïóëÿðèçà-
òîð êðàñîòû ðîäíîãî êðàÿ. Êíèãà
÷èòàåòñÿ êàê ïèñüìà äðóãó, â íåé
àâòîðñêàÿ ýêçàëüòèðîâàííîñòü è
óâëå÷åííîñòü áåñ÷èñëåííûì êîëè÷å-
ñòâîì äîáûòûõ áëàãîðîäíûì è óïîð-
íûì, ïîðîé èçíóðèòåëüíûì òðóäîì
ôàêòîâ èç ðàçëè÷íûõ èñòî÷íèêîâ:
æèçíåííûõ âñòðå÷, àðõèâîâ, ïèñåì,
âîñïîìèíàíèé, ãàçåò, ïóòåì ñîïî-
ñòàâëåíèÿ äîêóìåíòîâ.
Владимир НАУМОВИЧ, доцент БГУ,

член Союза писателей Беларуси.

Малоизвестное 
о знаменитых

30 лет назад вышел первый
сольный альбом этого испол-
нителя, с тех пор его хиты
знают и стар и млад: «Провин-
циалка», «Наташка», «Недавно
и давно». 68-летний певец
Вячеслав Малежик рассказал
журналистам о книге, которая
скоро выйдет в свет, о том,
как его жена Татьяна реагиру-
ет на огромное количество
поклонниц и как случилось,
что младший сын Иван отказы-
вается от помощи знаменито-
го отца, опасаясь «старческой
энергии»... 

Герой 
того еще
времени
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Выборы на фоне 
дефицита

Последний раз, когда членам МОК
приходилось делать выбор из двух кан�
дидатов, случился в 1981 году на 84–й
сессии в Баден–Бадене. Тогда Сеул опе�
редил японскую Нагойю. Чуть ранее, в
1974 году, Москва выиграла соревнова�
ние у Лос–Анджелеса, а чуть позже, в
1978–м, —– у американского города ан�
гелов конкурентов вообще не было.

История олимпийского движения,
конечно, полна разнообразных драм,
трагедий, скандалов, но положа руку
на сердце стоит сказать, что такой, как
нынешняя, отборочной кампании МОК
еще не знавал. О своих притязаниях,
помимо казахского и китайского горо�
дов, заявляли Стокгольм, Краков,
Львов, Санкт–Мориц, Мюнхен, но они
сходили с дистанции, толком на нее и
не вступив. Последним сошел Осло, за�
одно в пух и прах раскритиковав руко�
водство Международного олимпийско�
го комитета. Вроде как члены МОК
слишком многого требуют от организа�
торов. А это не просто нескромно, а в
большей степени не комильфо. В ответ
президент МОК Томас Бах представил
список из 40 рекомендаций, которые
должны привести к изменениям в раз�
витии олимпийского движения, а в де�
кабре 2014 года так называемая «Пове�
стка–2020» была утверждена. Сегодня
Бах имеет возможность сказать: «Рас�
ходы на инфраструктуру Игр–2022
снизились на 1,5 млрд. долларов. Опе�
рационный бюджет обоих городов ни�
же 1,8 млрд., из–за чего бюджет Игр
будет профицитным, в том числе из–за
большого вклада от МОК — более 800
млн. Токио за пять лет до летней Олим�
пиады 2020 года уже покрыл свой бюд�
жет за счет маркетинга и сократил
свои расходы за семь месяцев на 1,7
млрд. долларов. Так что успех «Повест�
ки–2020» уже заметен».

Олимпийское сражение:
Пекин или Алматы

Одно сегодня можно утвер�
ждать совершенно точно:
после Рио–де–Жанейро три
Олимпиады подряд прой�
дут в Азии. Зимние Игры
2018 года примет южноко�
рейский Пхенчхан, летние
Игры–2020 прописаны в
Токио, и теперь все ждут,
кого из двух претендентов
на место проведения Олим�
пиады–2022 — Пекин или
Алматы — предпочтут се�
годня делегаты 128–й сес�
сии МОК. Она, что в об�
щем–то совсем неудиви�
тельно, проходит тоже в
Азии — в столице Малай�
зии Куала–Лумпуре.

Глядя за горизонт
Пока аналитики раздают прогнозы,

а букмекеры принимают ставки, в Ме�
ждународном олимпийском комитете
спешат заглянуть за горизонт. Сейчас,
например, в разгаре заявочная кампа�
ния на Игры–2024. О своих претензиях
на проведение соревнований уже объя�
вили Рим, Гамбург и Париж. Канадцы
собираются предложить Торонто. В ян�
варе НОК США выдвинул Бостон, но на�
кануне сессии в Куала–Лумпуре мэр
Марти Уолш заявил, что город не будет
участвовать в борьбе за право проведе�
ния Игр–2024, если финансовую под�
держку заявки города придется обеспе�
чивать налогоплательщикам. Бах отреа�
гировал незамедлительно: «Для нас си�
туация не меняется, поскольку у нас
по–прежнему находится подтвержде�
ние от НОК США о желании принять

Игры 2024 года. Мы уверены, что до 15
сентября они предоставят нам своего
кандидата. Мы надеемся, что они выбе�
рут правильный с их точки зрения го�
род». Ставка на американцев понятна.
Слишком уж часто в последнее время в
МОК делали ставку на путешествия по
«терра инкогнита», чтобы однажды не
захотеть просто уверенно постоять на
земле. И выбор из Рима, Парижа, Ва�
шингтона или Сан–Франциско такую
возможность международному олим�
пийскому движению, конечно, предо�
ставит.

Антон СЕРЕБРОВ.

ПРЕТЕНДЕНТЫ
Пекин

Плюсы
Член Международного олимпийского комитета
и президент Международной федерации лыж�
ного спорта Джан–Франко Каспер кратко обо�
сновал статус Пекина: «Вы спрашиваете, поче�
му они фавориты? Потому, что это Китай».
Мощнейшая экономика, которая легко справит�
ся с задачей проведения Олимпиады, тем более
зимней, требующей существенно меньших за�
трат, нежели летняя. В пользу Пекина, безус�
ловно, говорит и опыт проведения Игр, который
был получен совсем недавно — в 2008 году.
Отсюда же проистекает и готовность большин�
ства спортивных объектов, которые могут быть
задействованы в 2022 году.

Минусы
Как ни странно, снег. В Пекине его почти не бы�
вает. Площадки для проведения лыжных сорев�
нований будут располагаться на расстоянии 74 и
180 километров от олимпийской деревни — на�
пример, в Чжанцзякоу. Но и там естественного
снега негусто.

Президент МОК Томас Бах: «У них очень
разные стартовые позиции. Алматы хочет
предложить традиционный центр зимних ви�
дов спорта, в то же время Пекин делает
ставку на свой опыт организации летней
Олимпиады 2008 года и теперь хочет дать
возможность почти 300 млн. китайцев при�
общиться к зимним видам спорта».

КОМПЕТЕНТНО

В повестку дня сессии в Куала–Лум�
пуре включено голосование по из�
менениям в программе зимних
Олимпийских игр 2018 года в Пхенч�
хане, принятых в июне на исполкоме
МОК в Лозанне. Тогда в олимпий�
скую программу были включены та�
кие дисциплины, как биг–эйр в сноу�
борде, масс–старт в конькобеж�
ном спорте, дабл–микст в керлинге
и командные соревнования в горных
лыжах, однако исключен параллель�
ный слалом в сноуборде.

К СВЕДЕНИЮ
Алматы

Плюсы
Алматы может похвастать тем, что в состо�
янии провести действительно компактную
Олимпиаду, которая в этом плане превзой�
дет даже сочинскую. Всего планируется за�
действовать 11 объектов, восемь из кото�
рых, включая легендарный конькобежный
стадион «Медео», уже готовы и в лучшем
случае нуждаются в обновлении, еще два
уже строятся под Универсиаду (она прой�
дет в городе в 2017 году), и только один —
стадион для фигурного катания и шорт–тре�
ка — придется построить под Игры. Все
упомянутые объекты находятся в радиусе
30 км, что, конечно, сделает алматинскую
Олимпиаду более удобной как для спортс�
менов, так и для зрителей.

Минусы
МОК обеспокоен финансовым положени�
ем казахов: поскольку цена на нефть в пос�
леднее время сильно упала, экономика этой
страны может оказаться подорванной.
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● Легкоатлет Владислав Бу�
лахов стал призером про�

ходящего в эти дни в Тбилиси
Европейского юношеского
олимпийского фестиваля. В
финале соревнований по
прыжкам в длину он сумел со�
вершить попытку на 6,88 мет�
ра, переписав личный рекорд и
завоевав бронзовую награду.

Победителем в этом виде программы стал француз Энзо
Ходебар с результатом 7,32 метра. Серебро — у румына
Иоана–Богдана Ситояну (6,89 м). Высокий результат по�
казала и бегунья Анастасия Котейко. В финале на дис�
танции 1.500 метров она финишировала четвертой с
весьма неплохим вре�
менем — 4.36,02.

● Вадим Каптур
(на снимке) и

Елена Хамулькина за�
няли 10–е место в ко�
мандных соревнова�
ниях по прыжкам в
воду на чемпионате
мира. Формат этих
соревнований подра�
зумевал выполнение
каждым из участни�
ков по три прыжка с

трамплина и вышки, после чего судьи суммировали об�
щий балл. Белорусским спортсменам на двоих удалось
набрать 352 балла, которые вывели их в десятку сильней�
ших. Это наивысший результат, которого белорусские
прыгуны в воду добились на нынешнем чемпионате ми�
ра. Победу же в командных состязаниях одержали бри�
танцы Ребекка Джеллантри и Томас Дэли, набравшие
434,65 балла. Вчера в Казани на старт вышли участники
соревнований в прыжках с трехметрового трамплина,
среди которых был и белорусский спортсмен Евгений
Королев.

● Александр Коваленко и Александр Дедков с пораже�
ния стартовали на чемпионате Европы по пляжному

волейболу. В австрийском Клагенфурте белорусы дебю�
тировали матчем против хозяев турнира Клеменса Допп�

лера и Александра Хорста и, к со�
жалению, не смогли навязать им
борьбу — 0:2 (14:21, 13:21). В сле�
дующем матче группы «D» посе�
янные под 29–м номером белору�
сы встретятся с поляками Миха�
лом Кадзиолой и Якубом Шалан�
кевичем, а в заключительный день
группового этапа сыграют против
итальянцев Марко Каминати и
Энрико Росси. В плей–офф тур�
нира смогут принять участие
лишь победители каждой из вось�
ми отборочных групп.

Шесть матчей завершавшего первый этап отбора в
третьем круге квалификации Лиги чемпионов не принес�
ли сенсаций. Однако сумели порадовать болельщиков не�
безынтересными сюжетами. И если нулевая ничья казах�
станской «Астаны» в гостевом матче против финского
ХИКа и лишь на последних минутах пропустивший гол от
«Селтика» азербайджанский «Карабах» — матчи с точки
зрения накала страстей не бог весть какие, то противосто�
яние венского «Рапида» и голландского «Аякса» запросто
можно заносить в учебники по воспитанию характера. На
перерыв команды ушли с совсем невеселыми для прово�
дивших домашний матч австрийцев 0:2 на табло. Однако
во втором тайме преобразившаяся в перерыве команда
сумела ответить на два мяча Дэви Классена голами Фло�
риана Кайнца и Роберта Берича — 2:2!

Принципиальная и потому напряженнейшая рубка слу�
чилась и в Зальцбурге. Здесь закалку австрийского характе�
ра демонстрировал местный «Ред Булл». История противо�
стояния «быков» со шведским «Мальме» уходит корнями в
прошлогоднюю квалификацию, когда чемпион Швеции вы�
бил австрийцев из розыгрыша. Отыграться за поражение на
«Сведбанк Арене» для «Ред Булла» было делом принципа, и
они этого добились. Сперва Андреас Ульмер переправил
мяч в сетку после подачи углового, за минуту до окончания
основного времени его тезка Хинтереггер реализовал пе�
нальти, а совсем уж перед финальным свистком Наби Кейт
едва не сделал сатисфакцию полновесной (год назад в Шве�
ции «Ред Булл» проиграл 0:3). Домашний матч тогда, прав�
да, австрийцы (пусть и не с нынешним преимуществом), но
также выиграли... Так что в этом противостоянии, как,
впрочем, и в подавляющем большинстве остальных пар, са�
мое интересное еще впереди. Из сыгранных накануне мат�
чей один лишь швейцарский «Базель», потоптавшийся в
гостях по надеждам польского «Леха» (3:1), имеет повод для
самоуспокоения перед ответной встречей.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Характер 
стоит 
дорого

●● Табло
Лига чемпионов

3–й квалификационный раунд, первые матчи
«Рапид» (Австрия) — «Аякс» (Голландия) — 2:2 (Классен,

25, 43; Кайнц, 48, Берич, 76), «Лех» (Польша) — «Базель»
(Швейцария) — 1:3 (Томалла, 36; Ланг, 34, Янко, 77, Калла, 90),
«Селтик» (Шотландия) — «Карабах» (Азербайджан) — 1:0
(Боята, 82), «Стяуа» (Румыния) — «Партизан» (Сербия) — 1:1
(Варела, 81; Вуличевич, 62), «Ред Булл» (Австрия) — «Маль/
ме» (Швеция) — 2:0 (Ульмер, 51, Хинтереггер, 89), ХИК (Фин/
ляндия) — «Астана» (Казахстан) — 0:0.

«Это нас так мало, потому что остальные с «Дина�
мо» в Цюрих улетели?» — «Да нет, просто главная
тема сегодня такая долгоиграющая, что кто–то,
наверное, уже отчаялся новостей по ней дождать�
ся». Некоторые журналисты,
собравшиеся вчера в стенах До�
ма футбола по случаю брифин�
га первого заместителя предсе�
дателя АБФФ Сергея Сафарья�
на, перед началом мероприя�
тия иронизировали на предмет
того, что о Национальном ста�
дионе вряд ли услышат что–то
интересное. Но — зря.

В
торое лицо федерации со
свойственной ему прямо�
той поведал, что права на интернет–трансля�
ции игр чемпионата, Кубка, Суперкубка про�
даны немецкой компании, которая в соответ�
ствии с заключенным на три года договором
имеет право получать картинки и использо�

вать их при приеме ставок в букмекерских конторах.
Выразил мнение, что наши перспективы в отборе на
чемпионат мира–2018 не такие уж утопичные: «Ни од�
ного матча в этой квалификации мы еще не провели, и
хотя бы исходя из этого могу сказать, что шансы есть.
Достаточно примеров, когда более легкие группы ока�
зывались непроходными. А из «групп смерти», наобо�
рот, выходили те, на кого никто не ставил». Порассуж�
дал о падении зрительского интереса к нашему футбо�
лу, фанатском движении, пиаре чемпионата на телеви�
дении. Но все же больше всего эфирного времени бы�
ло уделено инфраструктурным вопросам, которые уже
давно являются главной проблемой футбольного Мин�
ска.

— У Мингорисполкома в последнее время как будто
стало проявляться больше инте�
реса к Национальному стадио�
ну. До 6 июля принимались за�
явки на вновь объявленный тен�
дер. Насколько мне известно,
поступило пять заявок. На про�
шлой неделе и в начале этой со�
стоялись несколько совещаний,
на которых они рассматрива�
лись. Окончательное решение
пока не принято. Но по итогам
совещаний участники проекта
— Мингорисполком, «Трайпл»
и федерация футбола — сочли
необходимым сократить коли�
чество коммерческих площа�
дей, которые должны были
быть увязаны с Национальным
стадионом. Предполагалось
строительство гипермаркета.
Но сейчас решено исключить
его из этого проекта, а доходы,
необходимые для эксплуатации
стадиона, получать от встроен�

ных помещений. За счет того, что не будет гипермарке�
та, увеличится количество парковочных мест. Количе�
ство компаний, с которыми будут вестись прямые пере�
говоры по проектированию и строительству арены в

ближайшее время, скорее всего, со�
кратится до двух. Предположительно
в течение месяца будет принято окон�
чательное решение тендерной комис�
сии по выбору организации.

— Как продвигается реконст�
рукция стадиона «Динамо»?

— Этот стадион в большей
степени будет предназначен
для легкоатлетических соревнований.
То техническое задание, которое мы
давали по нему, стало неактуально. И

сейчас к «Динамо» совершенно никакого отношения не
имеем. Требования футбола, насколько я знаю, там не
учитываются. Но если будут такие возможности, то мы,
безусловно, будем использовать этот стадион.

— Недавно прошла информация, что весной следу�
ющего года начнется реконструкция «Трактора»...

— Если его закроют, то это будет последняя глу�
пость, которую можно сделать в Минске с футболом.
Надеюсь, что этого не произойдет и здравый смысл во�
зобладает. На совещании в Совмине в прошлом году
принималось решение: до тех пор, пока не будет ре�
конструировано «Динамо» и не построят Националь�
ный стадион, «Трактор» не закрывать. Дабы даже сред�
ства сэкономить. И это правильно. Основная нагрузка
по строительству лежит на городе. Повесить на него
еще и третий стадион, который обойдется не в один де�
сяток миллиардов... Просто не представляю, как это
можно будет все вытянуть.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Интересные новости 
по долгоиграющей теме

Стадион «Динамо» сегодня. Вид с высоты птичьего полета.
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В
пестрой карусели
многодневки царят
исключительно демо�
кратические законы.
Здесь нет деления на
главных и второсте�
пенных. Журналист

или представитель велосинди�
ката — такой же участник не�
повторимого действа, хотя и
передвигается он на автомоби�
ле, а не на велосипеде. Но в
центре внимания, безусловно,
оказываются гонщики. Они до�
ступны и готовы ответить на
любые вопросы. Только пого�
ворить с ними удается чаще
всего накоротке, перед стартом этапа, в
так называемом лагере участников. Если
же речь идет об обстоятельном интервью,
жди два–три часа окончания очередного
отрезка гонки, и, глядишь, твои старания
увенчаются успехом. И хорошо, если
этап удался — твой собеседник становит�
ся разговорчивым. Вчера, после пятого
этапа веломарафона, мне довелось пооб�
щаться с одним из лидеров гонки гомель�
чанином Романом Тишковым.

— Чем финишер отличается от про�
чих смертных?

— Мне, чтобы взорваться, пяти секунд
достаточно. До темповика же все доходит
не сразу. Он, прежде чем принять решение,
должен все взвесить, обмозговать и только
тогда финишировать.

— Каким для тебя выдался самый
длинный этап из Пружан в Березу?

— Тяжелым. С самого старта мешал
сильный ветер. Но это мне не помешало на
финише заехать вторым колесом. А трасса
несложная, без подъемов. Не люблю горы и
холмы.

— Расскажи про молодежный чем�
пионат Европы по велотреку в Афинах,
после которого ты приехал на эту много�
дневку.

— Вы ведь знаете, что я там взял бронзо+
вую медаль? А вообще команда привезла восемь
«кругляшей» различного достоинства. Конку+
ренция была очень серьезная. Французы, бель+
гийцы, немцы, итальянцы, россияне, безуслов+
но, были сильнее, но мы прыгнули выше головы.

— Что тебе легче дается: шоссе или
трек?

— Больше люблю шоссе — вокруг леса,
просторы, дорога. Да и скорости здесь прили+
чные — около 45 километров в час. Хотя и на
треке можно здорово разогнаться.

— Что самое сложное на многоднев�
ках?

— Успеть восстановиться после этапа. А
когда две гонки в день — это очень проблема+
тично.

— Какие планы на сезон?
— 6 августа едем на молодежный чемпи+

онат Европы на шоссе в эстонский Тарту. Ну
а потом буду готовиться к трековым турни+
рам.

— К нынешней многодневке готовил�
ся специально?

— Да нет, как всегда.

Веломногодневка — испыта�
ние для многих. Парни пашут на
дороге как заведенные, преодо�
левая жару, ветер, дождь, град.
Случаются поломки, которые тут
же устраняют на дороге. Прихо�

дится отставать, догонять,
снова отставать. Но парни не
унывают. А еще рьянее кру�
тят педалями и щелкают пе�
редачами. А еще погода. Ка�
ждый день она меняется, как
биржевые котировки. Быва�
ло зябко. Туманно. Иногда
небеса затягивались тучами
и шел проливной дождь. Но
были дни сладкого солнце�
пека, когда едва налетевший
ветерок тут же успокаивал
забагровевшую кожу. Солн�
це нагревало асфальт так,
что по нему шел пар, а вме�
сте с ним наполняло и русло
наших душ лучезарной радо�

стью. В такие дни лето пело и играло, а пу�
тешествие по брестским дорогам достав�
ляло истинное наслаждение.

Роман Тишков выиграл на Брестчине
уже два этапа, в том числе и пролог у
гребного канала. Носил желтую майку
лидера. Но вчера был вынужден отдать ее
Андрею Пешкуну из Минской области,
который выиграл 145–километровый пя�
тый этап по маршруту Пружаны — Бере�
за. Тишков был на этом этапе вторым, но
лидеру он проигрывает всего 5 секунд.
Это обещает интригу сегодня в ходе пос�
леднего этапа веломногодневки.

Станислав ЛОБАТЫЙ.
lobatjy@sb.by

Фото Виталия ПИВОВАРЧИКА.

Международная федерация
баскетбола (ФИБА) уведоми�
ла Российскую федерацию
баскетбола (РФБ) об отстра�
нении всех сборных России
от международных соревно�
ваний.

У
грозы принять меры в адрес
российских функционеров из
штаб–квартиры ФИБА поступа�
ли уже не раз. История эта, по
сути, тянется уже не первый
год, а началась с победы Юлии
Аникеевой на выборах прези�

дента РФБ. Ее главная соперница в той
борьбе — Светлана Абросимова — ре�
зультаты выборов пообещала оспорить,
и, надо признать, слово сдержала. После
долгих мытарств по судам полномочия
Аникеевой и ее команды были призна�

ны–таки нелегитимными, что повлекло
за собой уйму вопросов. Главные, как во�
дится, финансовые. Гарантии, взносы и
прочие подобные документы подписыва�
ются, как водится, руководством. Кото�
рому при нынешнем раскладе никто не
мешает уйти в сторону, заявив о собст�
венной нелегитимности. И потому иметь
дело с «неофициальным» президентом
федерации в ФИБА не хотят, требуя
«урегулировать вопрос». В России же
уже который год не хотят проводить пе�
ревыборы, пытаясь оспорить предыду�
щее решение суда. 18 июня Хамовничес�

кий суд Москвы удовлетворил иск к ру�
ководству РФБ, обязав федерацию в те�
чение 60 суток провести конференцию,
где должен быть избран новый глава ор�
ганизации. Воз по уже сложившейся тра�
диции с места не сдвинулся, что, похо�
же, стало последней каплей. Если рань�
ше требования Международной федера�
ции были в основном устными, то те�
перь письмо из ФИБА пришло вполне
официальное. Как официальным являет�
ся и недопуск сборных к соревнованиям.
Исключение сделано лишь для баскетбо�
листок юниорской (U–18) сборной, кото�

рым уже сегодня предстоит стартовать
на чемпионате Европы. Остальные наци�
ональные команды — мужская и жен�
ская сборные до 16 лет, а также главная
мужская сборная — в чемпионатах Евро�
пы не сыграют.

У РФБ остается, правда, последняя ла�
зейка. В том же официальном письме
сказано, что «несмотря на дисквалифика�
цию федерации Исполнительный Коми�
тет ФИБА принял решение пригласить ее
представителей на заседание Центрально�
го Бюро ФИБА и предоставить там объяс�
нение ситуации и ее развития, которое
сможет привести к отмене санкций». За�
седание бюро состоится в Токио 8––9 ав�
густа, и именно тогда в этой истории, су�
дя по всему, и будет поставлена точка.
Или же очередная запятая...

Владимир ДМИТРИЕВ.

Чуда не про�
изошло. В
четвертьфи�
нале молоде�
жного чем�
пионата ми�
ра по гандбо�
лу сборная Беларуси все же усту�
пила команде Германии. Уступила
6 мячей (37:43), однако матч этот
оставил чувство недосказанности.

В то, что команда Олега Шарейко
сможет победить «немецкую машину»,
верилось с трудом. Слишком уж несо�
поставимым выглядит уровень разви�
тия гандбола в двух странах, и совсем
не исключено, что в итоге наши парни
смогут утешиться тем, что проиграли
будущим чемпионам мира. Однако
шанс сотворить, пожалуй, главную сен�
сацию турнира у белорусов был. Луч�
ше всего это доказывают 37 мячей, за�
брошенных в немецкие ворота. Больше
сборной Германии на нынешнем тур�
нире не забрасывал никто. 37 мячей —
это даже больше, чем в матчах против
действующих чемпионов Европы уда�
лось забросить сборной Уругвая и доб�
равшейся до 1/8 финала сборной Ар�
гентины вместе взятым. Если забива�
ешь 37 мячей, то единственным усло�
вием победы чаще всего становится
«не пропустить слишком много». А с
этим у нас пока, похоже, беда.

Если в матчах с Тунисом, Россией
и даже голландцами сдержать атакую�
щие порывы соперников белорусам
удавалось, то уже встреча со сборной
Швеции на групповой стадии турнира
показала: более–менее искушенный
противник прорехи в обороне нашей
сборной найдет без труда. И немцы их,
конечно же, нашли. Больше 43 за матч
они в Бразилии, к слову, также еще ни�
кому не забрасывали. Тем более из та�
ких немыслимых положений и ситуа�
ций, как в минувшем четвертьфинале.
А когда у соперника «летит» все, что
можно, спасти ситуацию не в состоя�
нии ни проводящий, безусловно, бле�
стящий чемпионат Артем Королек, ни
прочие бомбардиры пусть и весьма
перспективной, но пока еще слишком
несбалансированной команды.

Испытания для Олега Шарейко и
его сборной в Бразилии еще не закон�
чились. Впереди матчи за 5 — 7–е ме�
ста, в первом из которых соперника�
ми наших парней станут гандболисты
Испании.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Бросать 
в гандболе
мало. Еще 
не мешает 
ловить

ФИБА пошла врукопашнуюФИБА пошла врукопашную

Роман 
со скоростью

На брестских трассах нынче шумно. Всему виной веломно�
годневка на призы «Сельской газеты». «Тур де Брест» — со�
ревнование особенное, ни на что не похожее. Ни на чемпио�
наты мира, ни на кубковые турниры с разъездами, ни, пожа�
луй, даже на Олимпийские игры. Представьте себе: в течение
недели разношерстный, но очень дружный, спаянный пяти�
десятиголовый пелотон перемещается с места на место, еже�
дневно преодолевая одну–две сотни километров и устраивая
привалы только на ночь в новом городе, новой гостинице, с
новыми впечатлениями от нового общения.
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Роман Тишков.



Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Прогноз
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Влажность
воздуха, %

75
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

65

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +33,8оС в 2002 году, cамая низкая температура воздуха +6,6оС в 1929 году. Астрономический календарь для Минска: полнолуние 31 июля; восход Солнца — 5.20; заход — 21.11; долгота дня —15.51.
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Кроме смеха!

31 июля
1605 г. В Успенском и Архангельском

соборах Московского Кремля под
именем Дмитрия I коронован Лже!
дмитрий I, которого большинство
историков считают мелкопомест!
ным галицким дворянином Юри!
ем Богдановичем Отрепьевым.

1650 г. (день точно неизвестен)
В Могилеве родился Максим Яр!

молинич Вощанка, печатник и гра!
вер по меди, один из основателей Мо!

гилевской школы гравюры. Руководил
Могилевской братской типографией. Выполнил 19 копий
гравюр на светские темы французских художников.

1905 г. Русско–японская война. Губернатор Сахалина ге!
нерал–лейтенант Михаил Ляпунов отдал приказ о сдаче
японцам. Гарнизон острова из 3.270 человек в течение
трех недель оказывал сопротивление семитысячному кор!
пусу японцев, но когда иссякли запасы лекарств и бинтов
для оказания помощи раненым, сопротивление оказалось
бесполезным. В руки японцев перешло зна!
чительное количество оружия, боеприпа!
сов, продовольствия и фуража.

1930 г. Дата рождения Юрия Белова, со!
ветского киноактера («Карнавальная ночь»,
«Весна на Заречной улице» и др.). Его геро!
ев отличали вечная улыбка, шутки, розыг!
рыши и потрясающее жизнелюбие. Умер в
1991 году.

1930 г. День рождения Олега
Попова, «солнечного клоуна».
Народный артист СССР послед!
ние годы живет и работает в
Германии.

1970 г. Городскому поселку
Новолукомль (Чашникский рай!

он Витебской области) придан статус города.

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

— Скажите, пожалуйста, ваш цепной пес подпускает к себе?
— Конечно! Иначе как он сможет вас укусить?

* * *
Поменял женщину. И снова умный, добрый и неплохо зараба&

тываю.
* * *

Супружескую пару, у которой нет детей, расспрашивают
знакомые:

— У вас такая чудесная семья! Вы любите друг друга! Почему
же у вас нет детей?

— Да откуда же им взяться? — говорят супруги. — Мы нигде
не бываем. К нам никто не ходит...
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Согласно статистике, полученной американскими
учеными, во всем мире каждый второй человек не
испытывает удовольствия от поцелуев. Следователь�
но, многие люди не стремятся с помощью поцелуев
проявлять свои чувства.

В основу исследования был положен анализ 168
мировых культур, обрядов и традиций. Результаты
исследования показали, что 54% опрашиваемых не
любят целоваться. Остальные 46% считают поцелуи
неотъемлемой частью жизни. Ученые считают, что
традиция обмениваться поцелуями распространилась
по миру с Ближнего Востока. Кстати, именно там

проживает больше всего людей, которые получают
удовольствие от поцелуев. На втором месте находятся
европейские страны, где, согласно проведенному ис!
следованию, 70% людей любят целоваться. На треть!
ем — страны Северной Америки. Далее следует Аф!
рика, а замыкает ряд Центральная Америка, где 100%
опрошенных не считают поцелуи выражением
чувств.

Кстати, поцелуи нужны людям для оценки генети!
ческих характеристик и здоровья потенциального
партнера, утверждает еще одна группа ученых. «Есть
три основные теории, объясняющие роль поцелуев в
сексуальных отношениях. Согласно одной из них по!
целуи каким–то образом помогают оценить качество
генетического материала потенциального брачного
партнера. По другой, роль поцелуев заключается в по!
вышении сексуального возбуждения (для иницииро!
вания секса). Третья гласит, что поцелуи помогают
сохранять отношения. Мы хотели проверить, какая из
этих теорий верна», — пояснил один из авторов ис!
следования Рафаэль Влодарски из Оксфорда.

Мария ВИНОГРАДОВА.

Сезон бракосочетаний и сва!
дебных путешествий в самом
разгаре. Однако, выходя замуж и
меняя фамилию, не стоит забы!
вать и об обмене документов, на!
поминает Госпогранкомитет. В первом полугодии та!
ких нарушений было более 80. Причем 40 молодоже!
нам из–за проблем с паспортами пришлось с границы
прямиком отправиться в подразделение департамен!
та по гражданству и миграции МВД.

Официально вступив в брак, молодые люди поче!

му–то упускают одну важную де!
таль: паспорт–то нужно менять в
течение месяца со дня изменения
фамилии (имени, отчества) его
владельца, потом документ счита!

ется недействительным. Вот и получается, что вас не
только за границу не пустят, а еще и штрафом в раз!
мере 50 базовых величин накажут. Плюс — испорчен!
ное настроение и неудавшийся отдых.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Каждому второму
жителю Земли 
не нравится целоваться

Меняя фамилию, 
меняй документы
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